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В Политбюро ЦК КПСС
Политбюро ЦК КПСС на 

заседании, состоявшемся 3 
октября, рассмотрело пер
воочередные вопросы, свя. 
занные с реализацией реше
ний сентябрьского (1988 го
да) Пленума ЦК КПСС.

Было отмечено, что Пле
нум ЦК КПСС явился зако
номерным шаго‘М по прове
дению в жизнь установок 
XIX Всесоюзной парткон
ференции на повышение 
авангардной |роли партии и 
дальнейшее углубление пе
рестройки. Подчеркнута не
обходимость усиления конт
роля за осуществлением по. 
литики перестройки по ли
нии партии. Верховного Со
вета СССР и особенно по 
линии Совета Министров 
СССР и его постоянных ор
ганов.

На Политбюро были рас
смотрены также вопросы

формирования партийного 
аппарата. От.мечалось, что 
его работа должна отвечать 
задаче повышения роли 
КПСС как политического 
авангарда общества. В дея
тельности партийного аппа
рата важно избежать ведом
ственного и местнического 
подхода.

По всем этим вопросам 
Политбюро ЦК дало кон
кретные поручешия.

На заседании обсужден 
ход подготовки к Пленуму 
ЦК КПСС по вопросам аг
рарной политики партий. 
Даны поручения о разработ
ке предложений по корен
ной перестройке экономиче
ских отношений и управле
ния в агропромышленном 
комплексе страны, дальней
шему социальному развитию 
села, ускорению научно- 
технического прогресса и со
вершенствованию подготов

ки и переподготовки кадров 
в агропро.мышленной сфере.

, Как известно, XIX Всесо- 
юаная партконференция в 
целях усиления открытого 
характера политики КПСС, 
укрепления ее связей с мас
сами признала необходимым 
широко информировать ком- 
•мунистов, все население 
страны о работе руководя
щих органов партии. В свя
зи с этим Йолитбюро ЦК 
КПСС приняло решение .об 
издании информационного 
журнала «Известия ЦК 
КПСС». В нем намечается 
официальная публикация ре
шений высших органов 
партии, проектов постанов
лений по крупным вопросам 
партийной и общественной 
жизни, которые выносятся 
На широкое обсуждение. 
Предполагается также регу
лярно информировать об
щественность о текущей де

ятельности ЦК, его руково
дящих органов и аппарата, 
публиковать стенограммы 
важнейших заседаний, сове
щаний и встреч в ЦК КПСС, 
сведения об избрании и ут
верждении партийных ■ ра
ботников, их биографии, 
хронику жизни местных 
партийных организаций. В 
журнале предусматривается 
публикация материалов из 
архивов партии.

Поддержано .предложение 
об издании газеты «Прави
тельственный вестник» в ка
честве официального органа 
Совета Министров СССР. 
Газета будет регулярно ин
формировать обществен
ность о деятельности прави
тельства по проведению в 
жизнь эконо'-мической, соци
альной и культурной поли
тики, об актуальных пробле
мах, связанных с осущест
влением перестройки в стра-

Ф О Т О Р Е П О Р Т А Ж

П И О Н Е Р Н Ы Й  

Н А  В А С Ю Г А И Е

пЕРВЫМ'И строителя
ми вахтового поселка 
Пионерный среди 

Васюганской группы нефтя
ных месторождений были 
шесть плотников СМУ-4 
треста «Томскнефтестрой». 
Среди них—Александр Иоси
фович Калинович. Было это 
в 1977 году. Руками строи
телей забивался первый ко
лышек на месте первой сто
ловой, укладывался первый 

^  бетон в фундамент трубы 
для котельной. Никаких до
рог вокруг, единственный 
транспорт — вертолет. Да
же питьевую воду приходи
лось возить из Стрежевого.

За эти годы вахтовый по
селок преобразился неузна
ваемо. Рядом с благоустро
енными двухэтажными об

щежитиями первой очереди 
заселились пятиэтажные 
кирпичные комплексы, соб
равшие под одну крышу 
столовую, кафе, кинозал, 
спортзал, библиотеку, чи- 
тальный'зал, магазин и да- fc'V 
же зимний сад.

Все это время А. И. Ка- 
линсвич здесь. Участвовал 
в сооружении практически 
всех объектов и сейчас со 
своей бригадой строит еще , 
одно общежитие для вахто
виков.

Е. ЛИСИЦЫН.

НА СНЙМЦАХ; первый 
строитель Васюгана А. И. 
Калинович; так выглядит 
сегодня вахтовый поселок; в 
аэропорту Пионерного.

Фото автора.

с е г о д н я  в о л н у С Х ? , п о ч т ы  р е д а к ц и и

Д В А Д Ц А Т Ы Й  В  С М Ы С Л Е  П Е Р В Ы Й
Много пишется и говорит

ся о перестройке в лучшую 
сторону. И перестраиваться 
нам надо буквально во всех 
сферах. , Ведь до чего мы 
дошли в своей безответст
венности, даже нарочно не 
сочинишь. Приведу только 
два примера. Я живу по 
переулку Пушкина. Очень 
часто мою корреспонденцию 
несут на улицу Пушкина, 
если даже четко в адресе 
написано переулок. Бывает 
и наоборот, когда несут ко 
мне то, что предназначено 
на' улицу ' Пушкина!

В этом месяце я должен

был получить 5 посылок из 
города Шелехова. Извеще
ний ДОЛ.ГО не было, и полу
чил я посылки только пос
ле того, когда сам оправил
ся в почтовом отделении 
№ 3. Извещения же мне 
принесли позднее из сосед
него подъезда нашего же 
дома.

Другой пример. На мно
гих автобусах на лобовой^ 
части вместо указания ко-' 
нечных остановок пишется 
либо лозунг «Миру — мир», 
или еще что-нибудь, не от
носящееся к деду. Напри-

.мер, на лобовой части авто
буса № 20 сражается: «Го
родской маршрут». На неко
торых видах общественного 
транспорта нет боковых и 
задних номеров маршрута. 
На днях мне нужно было про
ехать от остановки «Пл. Дзер
жинского» до телецентра. 
Я сел на автобус, на лобовой 
части которого четко висел 
№ 1 2 , чтобы • пересесть у 
ЦУМа на др.угой транспорт. 
Сойдя у ЦУМа, я увидел на 
боковой табличке автобуса 
четкий № 1. Предполо
жив, что я , не заме
тил, как ушла .ма

шина, на которой приехал, 
а вместо нее подошла дру
гая, я сел и поехал, тан как 
№ 1 меня вполне устраивал. 
Но оказалось, что еду я на 
там же автобусе № 12. Ког
да я вьцнел у центрального 
рынка и стал обходить ав
тобус, на котором приехал, 
то на задней части его об
наружил еще . одну четную 
табличку: «№ 1 5 ». Таким об- 
раЗ'Ом, на одном и том же 
автобусе было три разных 
номера. И это безобразие 
в порядке вещей.

В. КАШИН.
г. Томск.

в  Ф О Н Д  М И Р А

Больше 100 тысяч руб
лей перечислили строите
ли в’ копилку мира в год 
40-летия великой Побе
ды. Бригады В. А. Ивле
ва, С, А. Стригина, М. В. 
Сироткиной продолжают 
зарабатывать деньги на 
имя героев - земляков и 
переводить их в Фонд ми
ра.

■Инициатива о проведе
нии субботника строите
лей и .перечислении зара
ботанных средств в Фонд 
мира родилась 1 сентяб
ря, в день профсоюзных 
действий за мир. Суббот
ник состоялся в конце 
сентября. В Фонд мира 
будет перечислено почти 
23 тысячи рублей.

К А К И М  БЫ ТЬ М Ж К

За три года выросла 
первая очередь молодеж
ного жилого ксмплекса 
домостроительного koim6 h- 
ната. Теперь здесь два 
жилых дама, общежитие 
на 600 мест, молодежное 
кафе, стадиен, .детский 
клуб. Скоро будет ново
селье в молодежном куль
турном центре.

Строительство .МЖК бу
дет продолжаться. Вторая 
очередь рассчитана на 
3.200 жильцов. В этот 
проект входят два детших 
сада, ко.мбинзт быта, шко
ла, магазины. А первый 
дсм будет построен в пер
вом году будущей ояти- 
'летки..

Чрезвычайное
п о л о ж е н и е

О Б Ъ Я В Л Е Н О  НА С Т Р О И Т Е Л Ь С Т В Е  
ЖИЛЫХ ДОМОВ В ОБЛАСТНОМ ЦЕНТРЕ

И тому есть самые серьезные юсвоваяия. На сегодняш
ний день положение в жилищном строительстве Томска, 
прямо скажем, провальное. (Под угрозой план ^ода:
за вобемь месяцев рн выполнен всего «а 47 процентов.

не. В «Вестнике» Намечено 
публиковать аналитические 
обзоры данных статистики и 
социологических исследова
ний, связанных с реализа
цией принятых решений, 
сообщения о реагировании 
правительственных органов 
на критические выступления 
средств массовой информа
ции и письма трудящихся.

На заседании подчерки
валось, что издание «Изве
стий ЦК КПСС» и «Прави- 
тельственно.го вестника» бу
дет отвечать линии партии 
на углубление де.мократизма 
политической системы на
шего общества, способство
вать расширению гласности 
в сфере партийной и госу
дарственной жизни.

Политбюро ЦК КПСС 
рассмотрело также некото
рые другие вопросы внут
ренней и внешней политики 
партии.

До конца года цредстоит ввести почти 50 |пилых домов
общей (площадью около 180 тысяч квадратных метров.

Этот вопрос внимательно рассмотрен на (последовавших
друг за другом в донце сентября заседаниях исполкома 
городсш)го Совета и (бюро горкома партии.

Какой-нибудь скептик, с 
яедсверием, а то и презре
нием взирающий на переме
ны в жизни общества, на 
демократизацию экономики, 
может довольно потирать 
руки: мол, доигрались со
своим , хозрасчетом й эконо
мическими методами руко
водства. Стоило всего на год 
довериться строителям — вот 
они ;ущсе и план провалили. 
Более того, до уровня про
шлого года не дотянули — 
ситуация в Томске вообще 
небывалая. Попробовали бы 
так в годы застоя и каманд- 
но - административных мето
дов — живо бы головы по
летели, а отчетность вы
правилась.

Увы, крыть |Пока нечем. iB 
этом году строители каконец- 
то получили ,то, чего давно 
добивались, — экономическую 
самостоятельность. Никто их 
особенно (не подгонял, орг
выводами не угрожал. Каи же 
вмешаешься — хозрасчет. Ма- 

.гическое слово, способное ук
ротить самых |ярых команди
ров - администраторов.

Да и горожане ч вздохнули 
спокойно. Трудовой повинности 
они впервые |не отбывали, мас
совые отвлечения на стройки 
стремились к нулю. Исключе
ния, конечно, были, но, < во- 
первых, согласно договорам и, 
во-вторых, на своих объектах.

И что же? Если до сих пор 
была еще какая-то надежда на 
строителей, что, мол, успеют, 
наверстают, то теперь не оста
лось и ее.

И еще больше обрадуется 
скептик, когда узнает, что, 
по крайней мере, до конца 
года на стройках Томска бу
дут царить те самые команд
но - административные ме
тоды. Ибо спасти ввод жи
тья может только чрезвы
чайное положение. И мето
ды, пожалуй, бодее жесткие, 
чем раньше. И девиз «ни 
минуты простоя» будет зву
чать так же серьезно, как в 
свое в.ремя «ни шагу 
назад».

Решением горисполкома 
дано жесткое задание пред
приятиям и организациям по 
вводу жилья. Четко распи
сано, какой (ДОМ ному и когда 

- ввести. Отдельное задание—' 
на крупнопанельные дома, 
отдельное i— ца кирпичные. 
Есть еще и третий график— 
график поставки кирпича на 
объекты. Чоже очень жест
кий, на тфеделе возможно
сти наших заводов.

Счет привлеченных на 
заседаниях Совета и бюро 
шел уже не на десятки, а 
на пятидесятки.

В общем, старыми, испы
танными методами. -

Так ЧТО' же, на террито
рии Томска перестройка по
шла вспять? Началось от
ступление?

'Не будем торопиться с 
выводами. Давайте сначала 
задумаемся над тем: а не
будет ли отступлением то, 
что в годы перестройки то
мичи получат меньше квар
тир?. Разве правильно, если 
в годы обновления люди бу
дут жить хуже, чем в годы 
застоя? И если хуже, то за
чем стоило .что-либо менять?

Не согласны? Придумайте 
другой способ, как помочь 
людям, которые на сегодня, 
считайте, вообще не имеют 
крыши над головой,—пого- , 
релыцам, жильцам сверх
аварийного жилья. А их в 
Томске сейчас насчитывает

ся ни много ни мало, а 
свыше 170 семей. Это, не 
'Считая тех почти 60 тысяч 
семей, которые имеют безус
ловное право на улучшение 
жилищных условий. Им-то 
совершенно безразлично, ка
кими методами построен их 
дсм, был бы он построен 
качественно.

А ведь вопрос стоит так: 
а будет ли дом вообще?
’ Позволю себе такое сравне
ние. Представьте себе дом, од
на стена которого вот-вот рух
нет. Выхода два: или укре
пить саму стену или подпереть 
ее снаружи. Вот такой под
поркой жилищному строитель
ству и были командно-админи
стративные методы. ' Теперь 
подпорку выбили, и стена на
чала падать. Что делать, если 
укреплять уже поздно? Конеч
но, вначале подпереть. ,Но, (что
бы люди в этом доме жили 
как люди, надо укреплять 
саму стену. Развивать эконо
мические методы. И, лишь убе
дившись, что (она сама по се
бе будет держаться, убирать 
подпорки.

— Давайте запишем в 
отчет, что провалили план 
по жилью, так как не орга- 
низевали помощь горожан 
строителям, — оказал при
сутствовавший на бюро гор
кома секретарь обкома 
КПСС А. А. Ломоров. — 
Что нам на это скажут лю
ди?

— Я один из главных ви
новников соэдав'шегося по
ложения, — сказал началь
ник '  «Тсмокстроя» Б. А. 
Мальцев. — В последний 
раз, может быть, приходится 
абращаться за помощью го
рода. Но уверенности во 
вводе жилья 'МЫ не теряем.

Да, уверенность в том,-что 
удастся «вырвать» план, 
есть. Но важно и то, чтобы 
такой опыт не начали счи
тать «золотым ключиком» 
ко всем проблемам. Недо
статки командных методов 
сбнару|жили себя еще в хо
де заседания бюро.

— У вас здесь штабы, от
ветственные... — сказала в 
своем выступлении Герой 
Социалистического Труда 
бригадир отделочников до
мостроительного колибината 
М, В. Сироткина. — А у нас 
на сельских стройках все 
хуже и хуже. 'Сантехника 
'забрали, электрика за1брали...

Что ж. это черта команд
ного метода: вытягивая что- 
нибудь одно, мы неизбежно 
заваливаем другое. Это еще 
раз нашло подтвер?кдение, 
когда на исполкоме решали 
вспрос по кирпичу. Когда 
уже были готовы утвердить 
задание решением, когда 
участники заседания уже по
знакомились с цифрами, 
представитель- объединения 
«Томскстрой1материалы» пе- 
речершул жирной че,ртой 
все ■ надежды:

— Вчера был звонок в 
объединение, — сказал он. 
— И нам запретили выда
вать кирпич кому-либо, кро
ме стреокевчан и «Томск- 
строя».

Вот так Bice просто. Реше
ние горисполкома, которое 
обсуждали десятки людей,— 
и 'В сего  один звонок, кото
рый тем не менее перевесил.

И перевесил серьезно. На- . 
ша газета уже публиковала 
возмущенные строки брига
дира каменщиков «Томск- 
жилстроя» И. П. Захаренко-

ва. Ирония судьбы: именно
в тот день, когда на высшем 
уровне решался вопрос об 
обеспечении строек, бригада 
Ивана Прокопьевича оста
лась без кирпича.

— Давайте же наконец 
составим реальный график, 
— не выде|р1жал замести
тель начальника «Томск- 
строя» В. К. Куковица. — 
На моей памяти их столько 
было, и .все тут же наруша
лись из-за звонков! Давайте 
раз и навсегда распреде
лим кирпич, согласуем этот 
график со всеми организаци
ями и будем по нему рабо
тать.

Конечно, кирпич нужен и 
на севере. И сейчас особен
но: заканчивается навига
ция. Но ведь опять одно 
за счет другого. И ведь си
туация та же. Не поторопи
лись летом — П'риходится 
спасать положение сейчас. 
Это уж наша общая черта: 
грсм не грянет...

Выступивший на бюро сек
ретарь обкома А. А. Помо
ров призвал прекратить по
дачу кирпича на строитель
ство каких бы то ни было 
контор, давать дефицитный 
стройматериал только на 
жилье.

Вряд ли кто поставит под 
самнение это 'предложение. 
Но было несколько странно 
слышать это из уст предсе
дателя инвестиционной ко
миссии обкома партии. Ведь 
именно эта комиссия дает 
рекомендации по строитель
ству того или иного объекта 
в зависимости от его необ- 
ходимсстц для ббласти. ' И 
именно здесь есть все воз
можности для того, чтобы 
«душить в зародыше» дей
ствительно многочисленные 
конторы. Тогда, когда на них 
не истрачено еще ни одной 
копейки.

Гром не грянет... Впрочем, 
это я не только о других, 
но и о себе говорю. Рань
ше надо было бить тревогу, 
ведь не в один же день 
строители стали плохими.

Да, задним |умом мы особен
но крепки. Но давайте вернем
ся к дню сегодняшнему. Борь
ба за выполнение плана нача
лась. На стройках, как 6 годы 
гражданской, лоявились комис
сары. Практически все квар
тиры распределены: взята ли
ния на привлечение не первых 
попавшихся помощников, а 
будущнх жильцов. Прибави
лось работы снабженцам. За
торопились строители.

Остается сказать только о 
месте газеты в этой борьбе. 
«'Народная стройка», конеч
но, будет рассказывать о 
том, как идут дела па строй
ках, информировать о про
блемах и 'Победах. Но на 
контроль мы берем не ко
личество — здесь и без нас 
достаточно кураторов. — а 
качество вводимого жилья. 
На эту тему, кстати, в ре
шениях горсовета нет ни 
слова. Председатель горис
полкома Б. А. Ковригин, 
правда, заметил, что высо
кое качество само собой ра
зумеется. Но, увы, многим 
новоселам есть что возра
зить.

Мы рискуем захлебнуться 
в потоке жалоб, но считаем, 
что место газеты именно 
здесь, цде кончаются инте
ресы производства и начина
ются интересы человека.

Первая «ласточка», увы, 
уже есть. Это дом, который 
построил для своих работни
ков речп.орт, В редакцию 
обратилась В. М. Соловье-. 
ва, объяснила, что ее бук
вально заставили заселить
ся, не позволив даже взгля
нуть на квартиру. Всели
лись. И что же? В доме нет 

, тепла, с'Голярные изделия 
установлены как попало, 
есть и другие недоделки.

:^о  уже не чрезвычайное 
положение, а чрезвычайное 
происшествие.

С. БАЛАШЕВ.

СЕССИЯ В П И Я М  ЯРОГРЙМЯУ
Очередная сессия Кедров.окого горсове

та на этот раз была посвящена вопросам 
экологии. Третий нефтедо'бьшающий район 
—самый молодой в нашем нефтяном регио
не, сД'нако вмешательство человека в ди
кую природу Севера уже дает себя знать. 
И начинать нужно, действите-тьно, уже сей
час, а не потом, когда 'будет поздно. Воп
росы поднимались самые острые, а высту
пать пспросили руководителей тех пред
приятий, которые наносят наибольш'Ий урон 
приро;де.

Не ликвидируются шламовые ам1бары 
на месторождениях, остро стоит вспрос об 
утилизации попутного газа, огромное ко
личество которого сегодня просто сжига
ется, таежная речка Чузик загрязняется 
нефтяными ' продуктами, бе'сомыслевно гу
бится лес на трассах нефтепроводов, на 
площадках буровых.

— Мы здесь собрались не для конста

тации фактов, а для работы, — оказал 
председатель Кедровского горисполкома 
Г. Н. Синицкий. — Надо уже сегодня на
казывать виновных, именно конкретных 
людей, а не организации.

Так и решили. А наиболее, конструктив
ной частью сессии стала програмима по 
охране, окружающей среды и рационально
му использованию природных ресурсов 
по третьему нефтедобывающему району на 
1988—1990 годы. Программа учитывает 
практически все больные вопросы, подня
тые депутатами: от ликвидации шламовых 
амбаров до кештроля за архитектурным 
оформлением районов города.

^ 'ссия на подобную тему проводится в 
районах области чуть ли не впервые, и 
здесь можно только по(приветствовать де
путатов го)рсовета. Они решили о'ставить 
природу в живых.

С. СЕРГЕЕВ.
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Первый звонок 
учебного года
3 октября университет 

марксизма - ленинизма 
Томского обкома партии 
начал 45-й учебный год, 
Более 20 тысяч слушате
лей подготовил универси 
тет за годы своей дея 
тельности. В новом учеб- 
«ом году в нем будут 
учиться 1.550 слушате 
лей — на вечернем отде
лении Дома политическо
го просвещения, в четы 
рех филиалах и на заоч
ном факультете.

Торжественное собра
ние слушателей первого 
курса на вечернем отде
лении открыл первый сек
ретарь горкома партии, 
делегат XIX Всесоюзной 
конференции КПОД В. М. 
Ке,тов. Он рассказал об 
особенностях учебного го
да: о демократическом 
подходе при комплектова
нии слушателей в УМЛ, 
который формировался 
из потребностей партий
ных организаций, интере
сов самих слушателей. О 
новых отделениях, о пере
работке учебных планов и 
программ в соответствии 
с новой логикой построе
ния курсов (от сегодняш
него дня — к истории), о 
том, что, наряду с тради- 
циачньши активными 
формами занятий (семи
нарами, конференциями^ 
значительное место в 
учебном процессе универ
ситета отводится дискус
сиям, встречам за «круг
лым столом», практику
мам, деловым играм. 
В. М. Кетов кратко оста
новился и на ключевых, 
позициях, задачах город
ской партийной организа
ции.

С лекцией «Актуальные 
проблемы идеологической 
работы в свете решений 

! XIX Всесоюзной конфе- 
I ренции КПСС» выступил 
! секретарь обкома партии 
■ Н. П. Кириллов.

Информация секрета
рей вызвала многочис
ленные вопросы слушате
лей.
, Затем peKTOip универ

ситета Н. А. Лапина рас
сказала об учебно-орга
низационных задачах в 
работе со слушателями.

В заключение был по
казан новый докул1енталь- 
ный фильм «По следам 
фильма «Молодая гвар
дия» .

В. ЗЕЛЕНЦОВА, 
проректор (универси
тета маркснзма-лени- 

ннзма.

По следам наших 
выступлений

«сГде пообедать 
нефтянику?»
в  публикации под таким 

заголовком газета 29 июля 
рассказывала о недостатках 
в организации горячего пи
тания нефтяников.

Для обеспечения горячим 
питанием нефтяников, рабо
тающих непосредственно на 
месторождениях, построены 
котлопункты и столовые на 
470 посадочных мест, что 
вполне- удовлетворяет уста
новленным нормам. Пробле
мы, которые возникли в 
последнее время, связаны с 
тем, что производится ре
конструкция и полная заме
на ветхих столовых, .кото
рые построены 10—15 лет 
назад. В течение 1988 года 
построены новые столовые 
на дожимной насосной стан
ции № 10,'ДНС-2, капиталь
но отре.монтирована столо
вая «Снежинка» на 60 по
садочных мест в вахтовом 
поселке Вах.

Совместно с руководст
вом объединения «Томск
нефть» намечены мероприя
тия по реконструкции сто
ловой на ДНС-4 и строи
тельству котлопункта в 
перво.м цехе по добыче неф
ти и газа в течение сентяб
ря-октября этого года.

Кроме нефтяников, на 
месторождениях заняты ра
бочие других предприятий, 
которые переложили заботы 
по организации питания на 
НГДУ «Стрежевойнефть» и, 
как справедливо отмечено в 
публикации, не опешат вкла
дывать деньги в строитель
ство столовых.

Большое внимание вопро
сам организации питания и 
создания нормальных быто
вых условий для работа
ющих на месторождениях 
уделяется и со стороны пар
тийного и профсоюзного ко. 
митетов, В настоящее время 
принимаются меры по орга
низации строительного уча
стка при НГДУ «Стрежевой
нефть» для ремонта жилья, 
столовых и объектов соц
культбыта.

В. РАГУЛИН, 
заместитель начальника 
управления «Стреже

войнефть»;
В. БЕТГЕР, 

вредседатель профкома.

Ресурсосберегатели ресурсопрожигатели ?
Впечатления от семинара, проведенного 

Миннефтепромом в одном из подразделе
ний объединения «Томскнефть» в Стреже- 
вом.

На территории Стрежев- 
ской ЦБПО (центральной 
базы производственного об
служивания по прокату и 
ремонту бурового и нефте
промыслового оборудова
ния) гости бывают часто. 
На этом небольшом пятачке 
можно увидеть самые сов
ременные технологии обра
ботки деталей машин. Ла
зер, установ,ка детонацион- 
,ного напыления, литейный 
участок, обеспечивающий 
получение уникальных
сплавов, являются гордо
стью не только коллектива 
базы, но и всего города.

На этот раз, против 
обыкновения, гости не 
только восхищались и отда
вали дань уважения специа
листам, создавшим такое 
■производство. Многочислен
ные вопросы, порой очень 
скептические, оценки и по
желания. Такое могут вы
сказать только коллеги, бо
леющие теми же проблема
ми, что и стрежевчане. На 
базе ЦБПО проходит отрас
левой семинар по ресурсо
сбережению в нефтяной 
промышленности.

В отличие от многих по
добных форумов прошлых 
лет разговор на семинаре

получился очень конкрет
ным, а тон обсуждения ско
рее напоминал дискуссион
ный политический к л ^ , че.м 
производственное совеща
ние. Дело в том, что про
блемы и болезни всей от
расли прежде всего ощуща
ют на себе именно специа
листы-механики, которые 
непосредственно имеют дело 
с оборудованием, серийно 
вьшускаемым для бурения 
и нефтедобычи. За три года, 
которые мы называем пере
строечными, нефтяники 
■практически не получили 
надежного оборудования, а 
выпуск запчастей за это же 
время сократился, так как 
производители считают эту 
■продукцию нерентабельной...

— Мы не случайно вы
брали местом проведения 
семинара именно Стреже- 
вой. Контакты с томской 
наукой расширили возмож
ности ст^жевчан. Но они 
не замыкаются на них и ус
пешно работают со многими 
институтами страны, пыта
ясь комплексно решать про
блему повышения надежно
сти ' восстановленного обо
рудования, — высказал 
свое мнение начальник уп. 
равления по эксплуатации

энергомеханического обору
дования Миннефтепро.ма
В. А. Романов. — К сожа
лению, как это ни дорого, 
мы вынуждены идти по пути 
дальнейшего развития и по
вышения возможностей 
ЦБПО для того, чтобы хоть 
как-то продлевать срок 
службы турбобуров, насо
сов, двигателей. Дефицит 
МНОГИХ' агрегатов и запас
ных частей продолжает 
ощущаться, а рассчитывать 
на машиностроителей пока 
не приходится.

Виктор Александрович 
выразил коротко саму суть 
развернувшейся на семина
ре дискуссии. В самом деле, 
что представляет из себя 
сложившаяся система
ЦБПО? С одной стороны, 
базы позволяют поднимать 
экшлуатационные характе
ристики оборудования и 
хоть отчасти ликвидировать 
дефицит. С другой стороны 
— все это 'Оборудование, 
выпущенное на заводах и 
завезепное за тысячи кило
метров, уже вобрало в себя 
немало материалов, труда 
рабочих и инженеров. За
траты на восстановление и 
уп'рочнение порой превыша
ют экономическую целесо
образность. По какому же 
пути продолжать развитие: 
■внедрять суперсовременные 
технологии и восстанавли
вать все и вся или считать 
каждую копейку и надеять-

ИЗ БЛОКНОТА ЖУРНАЛИСТА
в  октябре прошлого 

года в газете '«Красное 
знамя» под заголовком 
«Контора Саратова» бы
ла опубликована статья, 
в которой рассказывалось 
о мытарствах новоиспе
ченного строительного 
кооператива в Новом Ва- 
сюгане. >А знакомство ав
тора этих строк с коопе
ративом началось летом 
прошлого (Года. Депутат 
сельского Совета фото
граф КБО Ася Шулбае- 
ва подошла (ко мне и, за
метно волнуясь, сказала: 

— Тут беда прямо. На
до помочь Коле Сарато
ву...

чавшиЙ10Я в прошлом году 
председатель исполкома 
сельсовета С. В. Гринкевич. 
Он хоро'шо знал хваткую, 
хозяйственную породу Сара- 
товых и предложил Нико
лаю стать за1вхозом участ
ковой больницы. И, хотя не
мало терял Ник'Олай в зар
плате, согласился. Манила 
самостоятельность. А дейст
вительность превзошла все 
его ожидания.

— Получил на подотчет, 
— посмеиваясь, припомнил 
Николай, — порванный хо
мут и 'Погнутую ванну. С 
этого и начал чуть больше 
двух лет назад, тринадцато
го августа.

он или при больнице? 
Сам он до сих лор рабо
чий пятого разряда (130 
рублей плюс 30 процен
тов). У его «конторы» 
нет ни техники, ничем 
она не снабжается. А де
ло очень нужное, люди 
поверили в него...»

„ Контора “ 

д е й с т в у е т
из ТЕТРАДИ 

АСИ ШУЛВАЕВОИ
«Полтора (Месяца назад 

меня избрали депутатом 
Нововасюганского сель
ского Совета «  депутатом 
Каргасокского (районного 
Совета народных депута
тов. Ответственность, что 
и говорить, большая. Но 
дело не мо мне, а в Но
вом Васюгане. Я приез
жая, но обрела здесь свою 
малую родину. С некото
рых пор в селе началось 
деление на «нефтеразвед
ку» и «сельсовет». Неф
тегеологоразведочная экс
педиция — это мощная 
организация, с сотнями 
работающих, это большие 
средства, это до 30 квар
тир, сдаваемых ежегодно, 
это водопровод, отопле
ние. (В сельской же части 
— аварийная библиотека, 
клуб, заслуженно про
званный «курятником», 
ветхие избушки пенсио
неров. У сельсовета нет 
подрядного предприятия, 
которое бы осваивало вы
деленные на соцкультбыт 
средства. И нот появилась 
организация, которая 
обещает в пять-шесть лет 
преобразить «сельсове- 
товскую» часть села. Зто 
^ганизацня — «контора 
Саратова».
Пака мы шли в «конто

ру», я приоо.м«ил все, что 
знал про этого самого Колю 
Саратова. Судьба свела нас 
в пятом классе, в котором 
Николай, если мне не изме
няет память, уже отсижи
вал третий -год кряду. Есте
ственно, он вызывал тоску 
у учителей, да и для нас, 
малышей, был грозным би
чом. Но наконец маяться- в 
школе ему надоело, и он, к 
немалой радости педагогов, 
избавил их от своего при
сутствия, пошел в рабочие. 
Теперь, узнав, что я соби
раюсь писать о нем, учителя 
предупреждали: «Смотри, он 
ютолько фундаментов зало
жил, а стен еще нет».

— Николай Дмитриевич 
Саратов, которого, как по
яснила Ася Шулбаева, «не 
застать на месте», на этот 
раз был в своей построен
ной рекордно быстрыми тем
пами конторе и в окружении 
нескольких человек пил чай 
с шоколадными -конфетами. 
Хоть земляка и бьшшего од
ноклассника во мне он не 
признал, однако предложил 
стакан чаю. Слово за слово, 
и потек неспешный обстоя
тельный разговор. Николай 
дополнил недостающие штри
хи своей биографии. В пос
ледние годы он был масте
ром на стройучастке, потом 
инженером по обустрой-ству 
буровых в Западной экипе- 
диции. И вот там-то его «от
ловил» безвременно скон-

Больница обветшала об
стоятельно. Нужен был ка
питальный ремонт, а средств 
почти никаких. Очень много 
помогал Гринкевич новоис
печенному за1вхозу. Изыски
вали средства. Но мало де
нег — нужны рабочие руки, 
а они на севере в дефиците. 
И все же капитально отре- 
мо'Нтировали поликлинику, 
построили гараж на восемь 
-машин, новую прачечную, 
кухню, склад, соорудили 
1.400 метров забора, обно
вили отопительную систе.му, 
построили котельную, трех- 
мвартирный жилой до.м. и 
-коню-шню для больничного 
коня.

и  про то, как строил Ни
колай, я уже знал. Набирал 
он в свою «контору» тех, 
кого в простонародии ^ной 
раз величают неласково «а-р- 
харовцами», «перекати-по
ле», кто прошел, если не 
огонь и воду, то все органи
зации Нового Васюгана. Са- 
ратовы напрасно сорить 
•деньга.ми не станут: пла
тил он за работу и только 
за работу. Так и дисципли
ну поддерживал. И слуша
лись. Работали так, что пар 
над робами вставал.

— А деньги-то где брал, 
Николай?

Здесь Саратов вздохнул:
— Всяко пришлось, чего 

скрывать. Больница много 
лет не обнсвлялась, вот и 
скопились средства. Потом, 
мы ведь живе.м в лесу, а 
это — золотая жила. Из 
гС|Сб(ЮДжета нам дали всего 
30 тькяч рублей, а за счет 
леса выручили более 1 2 0  
тысяч рублей. За год боль
ница выполнила строитель
но - монтажных работ- на 
400 тысяч рублей.

Тут председатель испол
кома сельсовета Н. Н. Иса
ев добавил:

— Все это хорошо, но 
райисполком так и не опла
тил труды за гараж, кухню, 
прачечную, конюховку, жи
лой ДО.М. Всего около 90 ты
сяч рублей. Получается, что 
задарма люди работали...

Прошлое лето выдалось 
особенно трудным для Сара
това. За то, что его деятель- 
яссть вышла далеко за пре
делы больничной сферы и 
охватила все село, Николая 
пытались поставить на «ме
сто», однако не удалось. И 
тогда его попросили оста- ’ 
вить больницу.

ИЗ ГГЕТРАДИ 
АСИ ШУЛВАЕВОИ
«Сначала я  не верила 

Коле Саратову, а больше 
прислушивалась ко все
возможным слухам. Но 
убеждают не слова — 
дела, а их Ьа «им числит
ся достаточно. Плохо, 
что его организация су
ществует (на «птичьих 
правах». При сельсовете

Николай тогда сильно пе
реживал:

— Не знаю, что и делать. 
Организация моя юридичес
ки не существует. И уйти 
мне никак нельзя. Люди в 
меня поверили. Вот я обе
щал старикам, что после 
сноса их ветхих' домов на 
месте прежних усадеб по
ставлю двухквартирникч. 
Уже и очередь составилась...

А новое дело, самостоя
тельность, размах захватили 
Саратова целикам. С утра 
до ночи мотался он по объ
ектам, решая сотни вопро
сов. Добыть материалы, день
ги, организовать работу. 
Когда пришлось особенн'о ту
го, снял с книжки свои сбе
режения (семь тысяч руб
лей), чтобы оплатить рабо
чим за труд.

И вот после публикации в 
газете и при непосредствен
ной поддержке райкома 
КПСС с нового года «конто
ра Саратова» получила-таки 
■официальное признание. Ста
ла она называться ремонтно- 
строительный кооператив 
«Васюган». Теперь идет его 
становление.

— Стало ли легче? 
Саратов улыбается:
— Куда там! Весь в бе

гах, заботах. Сфера деятель
ности — ого! От ремонта и 
строительства: домов до за
готовки дров и пиления шта
кетника. В кооперативе 24 
человека. Рассчитываам на 
годовой доход в 360 тькяч 
рублей. Из чего он составит
ся? Напилили 600 кубомет
ров штакетника, 50 кубов 
,дров, строим жилье для ко- 
опзверопромхоза, учителей, 
библиотеку.

Чименность кооператива 
увелиШвать Николай не со
бирается, а вот деятельность 
расширять намерен. Он пла
нирует создать дочерние 
бригады во всем районе •— 
в Каргаске, Напасе, Майске: 
везде нужны строители. Это 
задумки. Но есть и пробле
мы.

Любая строительная орга
низация без материальной 
базы — ничто. Завел коопе
ратив трактор, две автома
шины «ЗИЛ»... Значит, ну
жен гараж. Еще нужен сто
лярный цех. В комбинате 
бытового обслуживания про
стаивает столярный цех. Ко
му это выгодно? А коопера
тив 'МОГ бы купить его и 
обеспечивать пиломатериала
ми стройки села и района.

Снабжение — тоже сла
бое место. Проблема — бен
зин, смазочные, и строитель
ные материалы, лесобилет... 
Ежегодно «iKOHTope» требу
ется до двух тысяч кушмет- 
ров пило.материала. Сейчас 
кооператив строит жилье 
коонэверапромхозу, и мате
риалами тот обеспечивает. 
Но ведь это единичньШ слу
чай. .

— Николай, — спра1шиваю 
Саратова, — я был » биб
лиотеке: жалуются работни
ки, что дело идет медленно. 
Стройматериалов нет?

— И правильно жалуют
ся. Для завершения строи
тельства не хватает средств 
— всего 30 тькяч рублей. 
Только в следующем году их 
выделят, а книги между тем 
лежат в мешках. Ждать этих 
денег не будем, да и отделку 
здания нужно закончить до 
зимы.

Свое право на существо
вание кооператив «Васюган» 
доказывает делами. Их не
впроворот. Николай по-преж
нему мечется по стройкам, 
кот'орые раскинулись по все
му селу. А их с каждьш го
дом будет все больше и боль
ше.

Г. 1ГОРЧАКОВ.
Новый Васюган Томск,

ся на прогресс в нефтяном 
.машиностроении?

Показатели Стрюжевской 
ЦБПО доказывают: за счет 
внедрения нового здесь уда
лось многого добиться. К 
примеру, только за три по
следних года межремонтный 
период работы турбобуров 
в среднем увеличился со 117 
до 170 суток, а количество 
ремонтов за то же время 
сократилось с 230 до 195. 
Но для реалистичной оцен
ки ситуации стрежевчанам 
не помешает и мнение скеп
тиков.

— Я думаю, дело сейчас 
не в том, что есть новаторы, 
ратующие за технический 
прогресс, и откровенные 
■консерваторы, — поделился 
своими соображениями 
главный механик объедине
ния «Ко.минефть» В. А, Ал- 
лахвердян. —- Просто, внед
ряя новую технологию, надо 
смотреть, чтобы она была 
экономически целесообраз
ной. Вот мы посмотрели в 
работе лазер, восстанавли
вающий рабочие колеса на
соса. Сам оператор говорит, 
что за пять дней он изгото
вил их четыреста штук. А 
ведь в одном насосе таких 
деталей три сотни. Не доро
говато ли обходится такая 
игрушка? Мы пошли по 
другому пути, освоив литье 
и механическую обработку 
этих же колес.

Таких реалистов на се
минаре было немало, но и

они прекрасно понимают, 
что пока отрасль вынужде
на сама латать многочис
ленные дыры. Поэтому в 
ходе обсуждения были вы
сказаны полярные точки 
зрения по другому вопросу: 
нужно ли дублировать уси
лия друг друга или лучше 
провести слециализацикз баз 
по видам ремонта, доверив 
каждому именно то, где он 
продвинулся дальше.

— Мы уже двадцать лет 
обсуждаем, стоит ли спе
циализировать ЦБПО, а де
ло тем временем не сдвига
ется с мертвой точки. Я ко
гда-то тоже был против спе
циализации, но сейчас про
сто не вижу другого выхо
да, — настаивал на своей 
■позиции представитель 
«Туркменнефти» В. Г. Со- 
колец. — Институты и ма
шиностроители пока только 
раздают обещания, а мы с 
готовностью платим значи. 
тельные суммы за внедре
ние одних и тех же разра
боток в разных предприя
тиях. Ведь наработан уже 
значительный опыт, мы об
ладаем великолепными спе
циалистами и производст
венными мощностями. Поче
му бы не отобрать из всех 
методик и ■'Технологий луч
шие и не начать их тиражи
рование, чтобы не зависеть 
от заводов-проиэводителей.

Кстати сказать, практиче
ски все гости высоко оцени
ли результаты, полученные

по программе «Нефть и 
газ». Но будут ли они ис
пользоваться в отрасли? 
Четкого ответа на этот воп
рос не могли дать многие 
из присутствующих. Одни 
уже нашли решение тех же 
лекальных задач. Другие 
не располагают соответст
вующим оборудованием. 
Третьи в ответ на этот воп
рос скромно промолчали.

— Отношение к техниче
ским новшествам таким и 
останется, пока идеи и их 
внедрение будут б ^л атн ы - 
ми, — высказал свое мне
ние начальник ЦБПО В. И. 
Цай. — Мы, например, раз
работали вместе с институ
том технологию восстанов
ления конусов гидроцикло
на и говори.м коллегам: 
«Берите». И каждый в сво
ем регионе продвигается в 
каком-то направлении даль
ше, но тиражировать опыт 
не заинтересован. Да что 
там далеко ходить за при
мером. Мы у себя на ба
зе изготовили машину для 
сварки трением, передали‘ 
ее в трест «Томскнефте- 
строй», а она там стоит без 
дела, если только оконча
тельно не разграблена.

Рассказал Вячеслав Ин
нокентьевич на семинаре и 
о своей попытке создать на 
базе предприятия инженер
ный центр, который (МОГ бы 
решать технические пробле
мы на современном уровне 
по заказам предприятий.

Попытка оказалась неудач
ной по одной простой при
чине: предприятия-заказчи
ки отказались от долевого 
участия. Группу из пяти че
ловек в ЦБПО все-таки соз
дали на свой страх и риск, 
но возможностии ее, конеч
но же, будут ограничены.

По выступлениям участ- 
ников семинара, по само
му тону дискуссии можно 
сделать вывод, что в бли
жайшее время нефтяникам 
не стоит рассчитывать, на 
помощь своей отраслевой 
науки, .на повышение на- о-, 
дежности серийно выпус- V 
каемого оборудования. В то 
же время результаты, по
лученные за счет сотрудни
чества с томскими академи- 
чески.ми и учебными инсти
тутами убеждают, что в ре
шении комплексных задач 
повышения надежности 
ЦБПО продвигается значи
тельно дальше предприя- 
тий-производителей.

По-видимому, уже сейчас 
объединению «Томскнефть» 
надо подумать о том. чтобы 
сформировать заказы на 
новую территориально-от
раслевую программу, исхо
дя при этом не из внешних 
эффектов и решения ло
кальных задач, а из необхо
димости повысить ресурс 
основных механизмов, при
меняемых в бурении и добы
че нефти.

К. ЧЕРНАВИН, 
наш соб. корр.

ИЗОРЕПОРТАЖ ~
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Одна из важнейших про
блем овощеводов области 
BCKoipe будет решена: 
строится новое овощехра
нилище-комбинат, способ
ное полностью удовлетво
рить потребности по хране
нию и переработке овощей. 
Да-да. одним, правда, очень 
м'ощным ударом. Американ
ская технология обошлась 
недешево, но в данном слу
чае цель оправдывает сред
ства. Строить по этой тех
нологии легко, удобно, а 
главное — довольно быст
ро. Этим, наверное, и руко
водствовались в атропромы- 
шлевном комитете, прини
мая решение о закупке тех
но лоТйи. К слову сказать, в 
стране только семь таких 
агрегатов, причем на терри
тории от Урала до Дальнего 
Востока единственный — в 
Томской области.

Строительство комб1ината 
гоже (Влетит в копеечку: 
сметная стоимость объекта 
— десять миллионов руб
лей. Но сравните и другие 
цифры: вместимость всех
хранилищ области 30 тысяч 
тонн, а новый комбинат до- 

Брнгаднр комплексной бригады М1ШК-2, предсе- бавит к этой цифре сразу
датель совета трудового кил.юктива А. П. Десятков ^0 тысяч. А в этом году по

плану должны быть закон
чены четыре хранилища из 
десяти, иначе говоря, дол
жны быть освоены 3,5 Mvri- 
лиона рублей. Работы ьо- 
дет СПМК «Союзагропром- 
теплица».

Попав на стройку, лрея:де 
всего удивляешься царяще
му здесь порядку. Her при
вычных гор. битого кирпи
ча, куч строительного мусо
ра, непролазной грязи. Все 
■ПСДЧИН6 НО одной цели: как 
можно быстрее и как мож
но лучше. Каждый занят 
своим делом.

А вот и знаменитый «Кас- 
пан», выпускающий из се
бя готовое арочное перекры
тие. Технология довольно 
■проста: в «Каспан» заправ
ляют металлическую, ленту, 
загибают «рая, попутно де
лая продольное ребро жест
кости, затем поперечные — 
и одно перекрытие готово. 
«Каспан» позволяет изгото'В- 
лять такие перекрытия лю
бого размера и формы.

Столь же проста и ориги
нальна технология изготов

ления и самих хранилищ: 
на земле готовые перекры
тая прессуют в блоки, а 
затем с помощью крана 
блок поднимают на фунда
мент, к нему второй, тре
тий и так до конца. Первая 
оболочка готова. Затем на
носят защитное покрытие, 
тепловой эффект которого 
при толщине в 15 сантимет
ров равен стене из пяти кир
пичей. Затем изготовляют 
вторую оболочку; устанав
ливают автоматические си
стемы вентиляции, подогре
ва, различные датчики, под
ключают электричество—и 
хранилище гото(во. На 
деле это, конечно, слож
нее, чем на бумаге.

Все оборудование храни
лищ, а также агрегаты на
пыления полиуретанового 
защитного покрытия — на
ши, советские.

г

Сварщик А. П. Каблуков.

Работы на комбинате 
идут полным ходом, между 
бригадами развернулось со
ревнование, по итогам ко
торого пока лидирует брига
да А. П. Десяткова.

В. ЧУРСИНОВ.
Рисунки М. Нестерова.

83-IX
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Идет монтаж арочных перекрытий.
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Репортаж о том, как выбирали директора техникума, хотя ре
зультат претендентам был известен практически наверняка.

Розыгрыш
Телефонный звонок в ре

дакцию. Мужской голос:
— Здравствуйте. С валин 

говорят из учетно-кредит
ного техникума. Приходите 
к нам сегодня в два часа 
на собрание ло выборам ди
ректора.

о — Здравствуйте. У меня 
^  сегодня уже назначена на

два. часа встреча, а кроме 
того, почему вы считаете, 
что журналисту обязательно 
надо быть на вашем собра
нии? Дело-то теперь обыч
ное...

— Так ведь это не выбо
ры, а надувательство. Кан
дидатуры две, но уже изве
стно, что директором будет 
Угловский, нынешний парт
орг, вторая кандидатура — 
так, «подсадная утка».

— Откуда вам это изве
стно?

— Это не мне, а всем из
вестно. Да что говорить. 
Учи.м студентов справедли
вости, а сами в азартные 
игры играем.

— Назовите себя, пожа
луйста.

— Владимир Федорович... 
Я —- преподаватель. (Зво
нивший назвал и фамилию, 
позже читатель поймет, по
чему она здесь не приведе
на).

— Владимир Федорович, 
если мы займемся историей 
и ваши слова подтвердятся, 
то мы ведь должны будем 
назвать вашу фамилию. 
Как вы, согласны? Вам по
том ра^тать станет непро
сто.

— Да, непросто. Но кто- 
то же должен...

— Вы и на собрании бу
дете выступать?

— Конечна.
— Хорошо. Я приду к 

вам на собрание. Только... 
Если даже события разво
рачиваются так, как вы го
ворите, не надо вам все-та
ки решать за коллектив, 
что он так безропотно все 
примет... Время-то другое.

Основания для подобного 
упрека невидимому Влади
миру Федоровичу наша ра- ' 
бота дает нередко. Мне в 
этот момент вспомнился 
преподаватель ТПИ, взвол
нованно убеждавший меня

прямо-таки в некоем загово
ре против его жены, сот
рудницы НИИ кардиоло
гии, в день профсоюзного 
собрания по распределению 
жилья. Женщина была . на 
первой очереди, но муж счи
тал, что квартиру «перере
шат», ибо начальство НИИ 
прочит «кого-то своего», 
специально не известило 
сотрудников отдела, где ра
ботает жена, о -времени соб
рания и т. п. Политехник 
требовал, чтобы редакция 
вмешалась, я же полагал, 
что коллектив медиков сам 
решит по справедливости. И 
на собрание не пошел. Ни
какого давления админист
рации там не было. Кварти
ру дали жене политехника 
без всяких споров. (После 
радостного события он, 
кстати, даже не позвонил, 
не извинился за необъектив
ность, подозрительность к 
коллегам жены). Вернусь, 
впрочем, к телефонному 
разговору с Владимиром 
Федоровичем. Упрека моего 
он не принял.

— Да когда людям было 
думать, взвешивать, если о 
выборах узнали только на
кануне...

Отменив в последний мо
мент назначенную встречу, 
без десяти два вхожу в ка
бинет директора учетно-кре
дитного техникума, прошу 
разрешения присутствовать 
на собрании. Сидевший -за 
директорским столом муж
чина поднялся навстречу, 
представил себя и женщину, 
с которой в этот момент бе
седовал:

— Николай Прокопьевич 
Угловский, секретарь парт
организации, Галина Ива. 
новна Белоконева, завуч.

Через минуту выясни
лось, что собрание не в два 
часа, а в четыре. Оказалось 
также, что преподавателя' с 
такой фамилией, именем и 
отчеством, которые назвал 
звонивший в редакцию че
ловек, в техникуме нет. 
Правда, подобная фамилия 
и схожие инициалы имени, 
отчества оказались у педа- 
гога-женщины. Ее фамилией 
и «прикрылся» представи
тель сильного пола, позво
нивший в редакцию. Меня 
разыграли. Тем не менее...

Кто хочет 
в директора?
Те.м не менее, ощущение 

что мнимый Владимир Фе
дорович в чем-то прав в сво
их опасениях, возникло. Во. 
первых, нигде в помещении 
технику.ма не было объяв
ления о собрании, хотя до 
него оставалось всего два 
часа. Во-вторых, это чисто 
субъективно, конечно, но 
очень уж уверенно, по-хо
зяйски, расположился се
кретарь парторганизации 
Н. П. Угловский в кабинете 
бывшего директора И. А. 
Муравлева, за его столом, 
в то время как Г. И. Бело
конева, которой и положено 
было исполнять директор
ские обязанности до выборов 
нового руководителя, при
строилась сбоку, как слу
чайный посетитель. ^

Мне рассказали оба моих 
собеседника, что они состо
ят в резерве кадров прав
ления банка (для системы 
банков и готовит кадры 
техникум, правление — .ру
ководящий орган для этого 
учебного заведения), пото- 
.му их кандидатуры и выдви. 
нуты. Что еще весной, ко
гда Муравлева проводили 
на пенсию, начальник управ
ления и подготовки кадров 
Госбанка СССР Г. В. Шу
раев говорил на собрании 
коллектива о том, что ново
го директора будут выби
рать. И, наконец,' что оба 
они поставлены в сложное 
положение, чувствуют себя 
неуютно.

— Но дирентором-то вы 
хотите быть? — спросил я 
Галину Ивановну.

— Нет, — искренне от. 
ветила женщина.

Так. Уже интересно.
— А вы?
Угловский чуть помедлил.
— Нет.
Хорошенькое дело. Что 

тут — выборы или прину
диловка?

— Зачем же 'согласились 
на выдвижение?

Кандидаты улыбнулись 
мне, как маленькому, терпе
ливо объяснили, что «хочу 
не хочу» в данном слу
чае было, не совсе.м уместно.

Из почты дня

Бешеная карусель
Передо мной лежит распоряжение Том

ского облишолкома от 19.08.1988 года. 
Внимательно читаю. Речь идет об обеспе
чении надежного и бесперебойного элект
роснабжения народного хозяйства в осен
не-зимний период 1988—1989 годов в ус
ловиях дефицита энергетических мощно
стей.

Написано по-хозяйски. Да и с детства 
нас учили: уходя, гасить свет, выключать 
лишние электроприборы. Это все на сло
вах, а на деле — Алтайская, 90 (одна из 
десятков улиц города), где горячую воду 
отключили в середине июня, дали 20—23 
августа, а затем снова отключили без пре
дупреждения. После первого отключения 
я звонила диспетчерам ЖЭУ-11, «Тепло
сетей» и горишолкома. Разговаривала с 
главным инженером «Теплосетей». Никто 
«е смог дать ответ по существу, назвать 
конкретный срок.

На доме так и не появилось объявления 
с датой, причиной отключения воды, а за 
одно и с извинениями- перед жильцами. 
Раскопаны' улица Толстого и Ко^1сомоль- 
ский проспект. Течет речка ло Сибирской 
с поворотам на Комсомольский. Рукотвор
ный ручей бежит все лето от колонки' у 
дома № 90 по Алтайской. Текут ручьи и 
реки, текут народные деньги. А в это вре
мя в домах, где месяцами нет горячей во
ды, включают кипятильники, электропли

ты, а сейчас и обогреватели. Говорят, копей
ка рубль бережет. А тут тысячи рублей 
летят на ветер вместе с бешеными «ругами 
электросчетчиков, наматывающих такие де. 
фицитные киловатты электроэнергии.

Летом я плачу за электроэнергию боль
ше, чем зимой. А почему я (или любой 
друтой) должна расплачиваться за чью-то 
нерадивость, лень, бездушие и бесхозяйст
венность. Ведь есть же график ре.люнта 
теплосетей, подготовки к зиме. За его вы
полнение отвечает ответственный товарищ, 
а то и не один. Так почему с них не опро
сить? Почему, дорогие товариш;и руково
дители, вы не управились в отведенный 
ва.м орок?. В чем причина? Да не только в 
узком кругу спросить с начальников ЖЭУ, 
ПЖРТ, «Теплосетей», «Томскэнерго», а 
заодно и посчитать перерасход электро
энергии, утечку воды, да перевести все это 
в государственные ̂  рубли (ох и большая 
сумма лолу'чится),' да разделить на всех 
виноэных и заставить их заплатить из 
собственного кармана. Вот тогда, может 
быть, и не будут томичи месяцами без во
ды. Тогда мы будем знать, с кого спро
сить конкретно за технику, трубы, людей.

Может быть, после этого, прочитав по
добное распоряжение, ни я, никто другой 
не скажет: опять у нас слова расходятся с 
делом.

Л. БЕКЕТОВА.
г. Томск.

Что показал рейд

ОСОБАЯ ТРЕВОГА
Проверка сохранности урожая, противопожарной безо

пасности, нредупреждение .аварийности На транспорте, 
поддержание правопорядка — такая задача стояла перед 
членами (рейдовой группы УВД, выехавшей ,в районы об
ласти.

Грязь, рассьшанное зерно, 
которое поедают свиньи, в 
придачу — автотранспорт, 
вминающий в зшлю золо
тые зерна, — такая карти
на предстала в Михайлов
ском отделении колхоза име
ни К. Маркса Зырянского 
района. Здесь же. только в 
другом колхозе — «40 лет 
Победы», на зернотоке сво
бодно пасется скот. Вооб
ще складывается впечатле
ние, что зыряяцев охватила 
непонятная беспечность. На
пример, на хлебоприемном 
пункте, зерносушилках и ме- 
льн'ице сплошь и рядом не 

'  соблюдаются правила про
тивопожарной безопасности. 
За наиболее грубые нару
шения, выявленные в колхо
зе «Россия», наказан руко
водитель агрономической 
службы.

Асиновский район. На ве
совой совхоза «Новиков- 
ский» установлены весы, по
зволяющие определить груз 
лишь до 15 тонн. По этой 
причине водители больше
грузных автомобилей вооб
ще зерно не взвешивают, в 
товарно - транспортных на
кладных вес не указывает
ся, что. естественно, соз|да- 
ет условия для хищений.

Плохо подготовлен к убо

рочной страде ' хлебоприем
ный пункт, что в Первомай
ском районе. Ограждение 
территории обветшало, не 
укрепляется, склады кругло
суточно открыты, освещение 
слабое. К тому же то и де
ло нарушается технология 
приема и подработки зерна. 
На момент проверки зерно
сушильный агрегат простаи
вал из-за поломки, а хлеба 
скопилось огромное количе
ство, Вдобавок проявляли 
явную недобросовестность 
некоторые колхозы. Не бы
ла, к примеру, принята рожь 
из «Зари», потому что ока
залась очень грязной и 
повышенной температуры. 
Установлено, что в Заречея- 
ском отделении этого хозяй
ства, кроме того, не обеспе
чивается сохранность уро
жая.

Приходилось иметь дело и 
с нарушениями, как говорит
ся, «яезапланировашыми», 
но требующими немедленно
го реагирования. Так посту
пили в отношении заведую
щей складом, колхоза «Пер
вое мая» М. Давыдовой, ко
торая украла из своего под
отчета 1 2  килограммов са
хара. Выявлены случаи ис
пользования государствен
ного транспорта в личных

целях.
Томский район. Сотрудни

ками райотдела милиции бы
ло проверено, как состоят 
дела на 36 зерносушилках, 
в 40 складах. Тем не менее 
в ходе работы группы УВД 
выяснилось, что не на всех 
объектах побывали инспек
тора Госпожнадзора, не про
вели соответствующих инст
руктажей. Только поэтому 
можно было встретить ку
рильщиков в местах, где ку
рить в целях безопасности 
категорически запрещено.

В беседах со студентами, 
водителями, привлеченными 
на период сельскохозяйст
венных работ, выявлено мно
го жалоб на качество блюд 
в столовой ссвхоза «Сиби
ряк», их высокую цену. Жа
лобы оказались вполне обос
нованными. Материалы на по
варов М. Ющенко и Л. 'Ионо
ву переданы для принятия 
мер в районный отдел мили
ции.

Особую тревогу вызывает 
порой прямо-таки рваческое 
отношение к урожаю. Подъ
ездные пути к зернотоку се
ла Петухова, что в ОПХ 
имени Б. Н. Сидоренко, гу
сто усыпаны зерном. Поче
му? Да потому, что большин
ство водителей озабочены 
единственньш — сделать по
больше рейсов, а то, что 
хлеб в кузовах не’ укрыт 
как положено, их не волну
ет...

Н. БУРАСОВА.

.Оба в разговоре в райкоме 
партии исходили из того, 
что «надо». Как же, мол, то
варищ не понимает. Если 
бы Галина Ивановна отказа
лась, то терялся бы смысл 
выборов...

«Клянем бюрократов и 
формалистов, а са.ми помо
гаем им обеими руками». 
Так я думал в тот момент. 
Но жизнь, как всегда, ока
залась богаче умозритель
ной схемы. В «стене» обя
зательного оба кандидата в 
директора оставили себе ма
ленькую дверцу, чтобы в 
любой момент выйти из 
игры.

— В райкоме партии 
встал вопрос, чтобы мы на
писали заявления как пре
тенденты, но мы отказа
лись, — как бы между про
чим сообщила Галина Ива
новна.

Что-то, значит, их все же 
смущало в этой ситуации. 
Пробую зайти с другого 
«конца».

— Итак, вы согласились 
на выборы, но оба не хоти
те в директора. А для выбо
ров нужна и программа ра
боты на будущее. У вас 
програм.ма есть, Галина 
Ивановна?

— Нет. — Опять вполне
искренне улыбается. — То 
есть как человек, столько 
лет проработавший в техни
куме, я, конечно, представ
ляю себе, как он должен 
развиваться дальше, но счи
таю: директором должен
быть Николай Прокопьевич, 
и я об этом на собрании 
окажу.

Так, интересные будут 
выборы. Ну, а второй кан
дидат? Непохоже, чтобы и 
он был без программы. Да, 
у' него она имелась. На 
собрании огласит.

— В техншуме давно 
знают о выборах?

— Еще летом было объ
явлено, — пожимает плеча
ми Угловский. — Чтоб на 
каникулах думали, предла-. 
гали кандидатуры. Образе- ' 
ван оргкомитет по выборам, 
председатель его Луиза • 
Даниловна Лукьянова, за
меститель секретаря партор
ганизации.

—Нет, — возразила позже 
Луиза Даниловна Лукьянова, 
не зная моего разговора с 
кандидатами, — четко ле
том не было сказано о вы
борах. Неясно было, назна
чат директора или выберут.

Приходим после отпуска — 
нам говорят: будут выборы. 
И быстренько создали орг
комитет. Мне не хотелось 
быть председателем: много
неясного. Я ходила в рай
ком партии, к Вере Филип
повне Петрашко, с ней сове- 
■товалась. Она говорила: 
нужно проводить выборы, 
Мы, оргко.митет, настаива
ли, чтобы претенденты напи. 
сали заявления, но они оба 
отказались. Непонятно бы
ло, какие выборы без за
явлений. Мы не знали, при
глашать ли на собрание сту
дентов. Сначала думали: 
пригласим делегатов от 
групп, потом посоветова
лись, передумали: на собра
нии могут остро говорить— 
зачем студентам слышать. 
До сих пор не знаю, вправе 
ли мы проводить выборы, но 
Галина Ивановна, наверное, 
сделает самоотвод.

— Сейчас, перед началом 
собрания?

— Нет. Наверное, после 
голосования.

Похоже, все в этом техни
куме знали наперед. Так 
что здесь — будут прохо
дить выборы или «азартные 
игры»?. Вьыпло ни то, ни 
другое.

Полувыборы
Вышло- ни то, ни другое, 

нечто среднее, что я назвал 
для себя «полувыборакш». 
Игры точно не было, пото
му что те, от кого это зави
село, были искренни на соб
рании, Л^иза Даниловна 
честно рассказала о сом1не- 
ниях при подготовке выбо
ров. А Галина Иванойна за
явила о самоотводе с само
го начала собрания.

— Я смотрю на вещи ре
ально, — сказала она. — И 
считаю, что директором 
должен быть Угловский., Он 
приехал • к нам молодым 
опециалистом, вырос на на
ших глазах и как педагог, и 
кот общественник. У нас 
Вступил Вупартию, коммуни
сты ему доверяют.

Далее^ Галина Ивановна 
сообщила, что при подготов, 
ке к выборздМ у них с Уг- 
ловским не было тайн друг 
от друга, и когда он гото
вил свою лрограмму, го со- 
ветсвался с ней. А закончи
ла завуч после перечисле
ния деловых качеств Углов- 
ского по-женски нелогич
ным аргументом:

— И вообще я считаю, 
что директором в женско.м 
коллективе должен быть 
мужчина.

Собрание впору было за
крывать. Возражать, во вся
ком случае, Галине Иванов
не было трудно. Но тут об
наружились какие-то скры
тые пружины общественного 
мнения, ибо самоотвод не 
приняли.

Слово дали следующему 
претенденту. Программа у 
него, на мой взгляд, да ее 
оценили и выступа.вшие пе. 
дагоги, вышла дельная. Ну, 
может, больше с уклоном в 
хозяйственную деятельность, 
а не в'учебную, но у техни
кума сейчас много проблем 
именно в первом.

И те, кто выступил затем 
на обсуждении кандидатур, 
воздавали должное Н. П. 
Угловско.му — секретарю 
парторганизации — именно 
за хозяйственную работу. 
Комплимент со.мнительный 
вроде бы, но если трезво 
смотреть на вещи, то «ому, 
как не ему, сильному, здо
ровому мужчине, в женском 
коллективе засучивать ру
кава, когда текут батареи, 
топит подвал и т.д. И, види
мо, Угловский приведет к 
должному уровню матери
альную базу техникума 
(есть в нем такое нетерпе
ливое желаний). Ему нужна 
лишь толковая поддержка 
завуча в улучшении учебно
го яроцесса.

Вот только что неприят1Но 
удивило. ^Обороты речи Ни
колая,, Прокопьевича, тон 
его выступления не оставля- 

.ли сомнения, что он уже 
уарочно чувствует себя ди
ректором. О прежнем ди
ректоре он ни слова не ска
зал, ни разу не вспомнил, 
хотя был • повод. Словок, не 
хватило Утловскому такта, 
скро.мнссти, и чувствовалось, 
что зал это настораживает.

Как, обсуждали кандида
тов? В основном ко.мпл«мен- 
тарно что в адрес Г. И. Бе
локоневой (было ей только 
одно критическое замечание, 
и то от педагога-пансионера, 
за чрезмерное увлечение 
«бумагами»), что в адрес 
Н. П, Угловского. Компли
ментарно, но вполне по де
лу, , то есть высказывая 
предложения о том, как 
улучшить ту или иную сто
рону учебного процесса. И, 
думая о том, нужны ли бы
ли эти полувыборы, я все- 
таки прихожу к выводу, что

«Томск студенческий»: настало время для дела

питания: многие не поступа
ли в техникум из-за отсутст
вия жилья.

В марте стройка только 
начала дышать, сейчас пол
ным ходом идет внутренняя 
отделка. Бригада каменщи
ков заслуженного строите
ля РСФСР И. П. Захарен- 
кова почти сделала свое де
ло, но конец работы оттяги
вается: нет кирпича.

Все эти месяцы строите
лям помогают учащиеся тех
никума. Была в стародавние 
времена у керобейников при
говорка: ^<ребята. ребята, ко
ли хотите, жить богато, по
купайте нитки да зашивай
те дырки». Вот и приходит-

ИЗ о т йИРЕкторл
видно здание, которое сегодня здесь не должно было сто
ять. Это общежитие для учащихся.

в плане на эту пятилет
ку общежитие техникума об
щественного питания не зна
чилось. Но — была готова 
строительная площадка, де
сять лет уже ждала своего 
воплощения проектная до
кументация, а главное уп
равление учебных заведений 
Министерства торговли 
РСФСР давно отпустило 400 
тысяч техникуму на жилье. 
И Юрий Васильевич Мар
ков, директор техникума, до
бился включения в план 
СУ-11 треста «Томскжил-

строй» — походил по ин
станциям, собрал в срок все 
'согласования. Правда, ста
ла стройка в копеечку — 
1 миллион 2 0 0  тысяч долж
но возвратить министерство 
фактическому заказчику — 
уксу, Томского горисполкома. 
Зато из старых общежитий 
на улицах Р. Люксембург 
и Октябрьской ребята пере
селятся в новую девятиэтаж
ку, рассчитанную на 352 
места. А значит. Томская 
область пополнится кадра
ми в сфере общественного

ся учащимся самим «заши
вать дырки» — весь первый 
курс на месяц сняли с за
нятий, чтобы оштукатурить 
со 2-го по 6 -й этаж. Правда, 
перед этим посовещались на 
педсовете, потом провели 
собрания в группах, объяс
нили ребятам ситуацию.

Здесь же работают сту
денты инженерно-строитель
ного института — третье
курсники. Семеро парней 
проходят производственную 
практику, плотничают почти 
без проблем. Иная картина у

бригад отделочников 3-го 
курса ТИСИ. Работать-то 
они работают, а удовлетво
рения от собственного тру
да нет. Во-первых, их даже 
не спрооили, какой объект 
они выберут — это обще
житие или областную клини
ческую больницу. Две важ
ные для города стройки — 
место действия «Вузстроя», 
и предпО|лагалось, что сту
денты сам(И решат, где им 
работать.

Во-вторых,, заставляют,от
рабатывать те дни, что пробо
лел. Несправедливо, счита
ют студенты. Ладно, если 
человек прогулял рабочий 
день, но если есть справ
ка... Наверное, это не такие 
уж неразрешимые пробле
мы, если своим студентам 
помогут разобраться проф
ком и администрация.:

Из окна директорского ка
бинета во всей красе видно 
новое общежитие. А сам ди
ректор снова был в Моск
ве; надо «вы|бивать» мебель, 
инвентарь для комнат, а это 
будет непросто, ведь в плане 
нынешней пятилетки не зна
чился этот «второй дом» 
для ребят из техникума.

Н. ШЕРЕМЕТ.

НА СНИМКАХ А. Семе, 
нова: заканчивается возведе
ние последнего этажа; брига
дир плотников Александр 
Колосов; первокурсницы 
техникума Инна Кузнецова 
и Аня Лаврентьева на месяц 
станут отделочницами; все
му приходится учиться на 
практике.

il
нужны были. Потому, что 
простое назначение директо
ра не дало бы такого полно
го открытого разговора в 
коллективе о том, как даль
ше развиваться учебло.му 
заведению, от выпускников 
которого в о,пределенной 
степени зависит экономика 
предприятий, районов.

Отсиделись
Можно ли было провести 

выборы по-другому? Ксиеч- 
но. Дать объявление в газе
те, пригласив тем самым 
людей со стороны, в том чи
сле банковских - специали- 
стсв. Ведь, как ни хороша 
мне показалась программа 
Угловского, сравнивать ее 
было не с чем, и его самого 
— не с кем. Когда я спро
сил заведующую отделом 
пропаганды и агитации Ки
ровского райкома партии 
г. Томска Веру Филипповну 
Петрашко, почему в райко
ме настаивали на выборах, 
заведомо зная, что их по 
сути не будет, сна, похо
же, просто обиделась.

— Мы не настаивали. На
оборот, я сказала товарищам 
из техникума, что если не 
будет согласия обоих канди
датов, то нечего превращать 
выборы в фарс...

Возможно, представители 
техникума и райкома друг 
друга не поняли. Но то, что 
в райкоме не владели ситу
ацией, создавшейся в этом 
уче1Йюм Заведении, — опре
деленно.

Угловский победил при 
голосовании тридцатью ше
стью голосами против ше- 
'с^и. Может, счет был бы 
иной, но уж очень убеди
тельно Г. И. Белоконева аги
тировала за своего «конку
рента». Среди шестерых, 
понятно, были и те, кто ор
ганизовал звонок в редак
цию. Я искренне им благо
дарен за возможность уви
деть в очередной раз мину
сы и плюсы нашего движе
ния к демократии. Но пусть 
в дальнейшем, если что-то 
пойдет не так, шестеро пеня
ют на себя. Они отважились 
лишь на невнятную реплику 
из задних рядов. Прозвучало 
в конце собрания что-то 
вроде «конечно, мы так и 
знали»...

Так со своим «знанием» 
они и отсиделись.

С. ВЫГОН.

ЗА РУБЕЖОМ
И Н Ф О Р М А Ц И Я

СПРАШМВАИТЕ-
О Т В Е Ч А Е М

Отвечает старший ю(рис- 
консульт облишолкома Г. В. 
Кузьмин.

— Нужно ли брать раз
решение на постройку гара

жа в усадьбе жилого дома?
Д. БАТУЕВ.

г. Томск.
— Такое разрешение мо

жет дать райишолком, но 
даются они, как пра-

■вило, для инвалидов войны. * ★  *
— Имеют ли право коопе

раторы закупать крупными 
партиями остродефицитные 
материалы для своей дея
тельности.

Е. НИКИТЕНКО.
г. Томск.

—Члены кооператива име
ют право покупать любые то
вары для своей производ
ственной деятельности, если 
они не изъяты законом из 
гражданского оборота и до- 
roBoipbi о купле-продаже со
ответствуют существующим 
требованиям. Количество 
приобретенного това:ра зна
чения не имеет.* * *

—В какое время года ад

министрация имеет право 
предоставить отпуск на 15 
дней без сохранения содер
жания участникам Великой 
Отечественной войны?

П. МОКНИ.
г. Томск.

— По желанию работни
ка этот отпуск может быть 
присоединен к основному 
или предоставлен в другое 
время полностью или ча
стично.

ПОПРАВКИ 
В ПРАВИЛА
БУДАПЕШТ. Суще

ственные поправки внесе
ны в правила движени.ч 
по . дорогам Венгрии. В 
частнссти, .введены новые 
(Знаки, запрещающие про
езд автомобилей с гру
зом, который может за
грязнить водоемы, пред
ставляет OiHaoHOCTb для 
людей и природы. Запре
щена перевозка на перед
нем сиденье ле.гксвого ав ■ 
(тсмобиля детей младше 
12 лет. Принято также 
решение о том, что в слу
чае мелких аварий, «ото- 
*рые не привели к жерт
вам или тяжельш трав
мам, водители не обязаны 
вызывать дорожную поли
цию, если они сами смогут 
Поговорвть|ся о ,кам(пен- 
сации нанесенного ущер
ба. Это позволит в случае 
необходимости быстро ос
вободить проезжую часть 
магистрали. С другой сто
роны, повысится опера
тивность в работе страхо
вых 0 :рганов, которые по
лучат возможность возме
щать ущерб, не дожида
ясь протокола из поли
ции.

МИНИАТЮРНЫЙ
ЭКРАН

НЬЮ-ЙОРК. Амери
канская- кампания «Реф- 
лекшн текнолоджи» раз- 
'Работала )ииниа:гюрный 
экран для портативных 
персональных компьюте
ров. По раз.мерам он — 
чуть больше спичечного 
коробка, но по количест
ву символов и качеству 
изображения ни в чем ие 
уступает обычным стан
дартным экранам.

Представляя новинку, 
компания уклонилась от 
объяснений .принципа ра
боты .мини-экрана, чтобы 
не дать своим конкурен
там никакой технологиче-- 
ской информации, Спе
циалисты считают, что 
использование нового эк
рана даст В'озможность 
значительно уменьшить 
размеры портативных 
ЭБМ, Кроме того, он мо
жет быть использован для 
такого устройства, как, 
'Например, электронная 
записная книжка.

ЧТО ДЕЛАТЬ 
С ТИГРОМ!
ДЕЛИ. Через не

сколько лет поголовье 
тигров. обитающих на 
территории Индии, возра
стет до 5 тьюяч. И перед 
защитниками окружаю
щей среды и животных 
встанет вопрос: где их 
дальше расселять. Плот
ность Тигриного населе
ния в существующих за
поведниках уже почти до
стигла предельно д о п у 
с ти м о й  но,рмь1. Б 1972 го
ду в Индии насчитыва
лось .примерно 1.800 тиг
ров, а теперь их около 
4.500, сообщает агентст
во ПТИ. Три десятилетия 
назад ученые забили тре
вогу по поводу быстро 
сокращающейся численно
сти тигриного населения. 
И в начале 70-х годов по 
их настоянию и с их по
мощью правительство на
чало осуществлять «опе
рацию «Тигр», направлен, 
ную н а . спасение эт'Ого 
йлады'ки джунглей. Юна 
оказалась более чем ус
пешной. '

УЗНАЮ...
ПО ПРИЧЕСКЕ

А  УАГАДУГУ. Трудно 
перечислить все разнооб
разие женских причесок в 
Африке, У их создателей 
есть лишь одно общее 
стремление — сделать 
представительниц прекрас
ного пола более привле
кательными. В остальном 
же прически африканских 
женщин во многом отли
чаются одна от другой.

Прическа иопокон ве
ков была одни.м из при 
знаков «узнавания» жен
щин разных народностей. 
По манере шлетения во
лос — прЯДЯ1.М, локонам.' 
косичкам — и способу их 
украшения в Буркина-Фа
со, напри1мер, и сейчас 
легко .определить краса
виц из народностей пель, 
дафинг, или моей. Более 
того, вариации одной при
чески дают исчерпываю
щую информацию о соци- 
альнО'М положении их об
ладательниц, принадлеж
ности к разным слоям об
щества. Укладка волос 
может подсказать, являет
ся ли ваша собеседница 
замужней женщиной или 
нет, молодой матерью или 
детей пока не имеет. По 
отдельным деталя.м при
чески легко определить со
бытие, по случаю которо
го она создана: традици
онный праздник (даже 
конкретно какой), день 
рождения, свадьба, смерть 
близких.
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Большая трагедия 
м а л е н ь к о й  В е р ы

Р А З М Ы Ш Л Е Н И Я  О Ф И Л Ь М Е ,  В Ы З В А В Ш Е М  
П Р О Т И В О Р Е Ч И В О Е  М Н Е Н И Е  З Р И Т Е Л Е Й

Из разговора месячной давности группы 
молодых людей: «Неужели ты еще не ви
дел «Маленькую Веру»! Обязательно по
смотри. Крутят по видео, быть может, и 
в кино покажут. Потрясающе, это же фак
тически первый советский сексфильм».

Еще задолго до выхода на 
широкий экран новый фильм 
киностудии №Л. М. Горького. 
«Маленькая Вера» (дебют в 
большом кино сценаристки 
Марии Хмелик и режиссера 
Василия Пичула) начал ок
ружаться противоречивой, а 
иногда чуть ли не сенсаци- 
ачной скандальной молвой. 
Его называли «клеветой на 
советский образ жизни», 
«политической крамолой», 
«недостойной порнографией» 
и «выдающимся реалистиче
ским фильмом», вызываю
щим интерес и раздумье у 
зрителей, получившим меж
дународные пр1изы в Мон
реале и Венеции.

И вот «Маленькая Вера» 
демонстрируется ©разу в не
скольких. залах кинотеатров 
Томска. Все бметы прода
ны на несколько дней впе- 
perf. Мнения томских зрите
лей также не менее проти
воречивы. Постараемся ра
зобраться в сути этих про
тиворечий, понять' основную 
канву. и смысл фильма.

Сюжет «Маленькой Ве
ры» разворачивается на фо
не современного провинци
ального южного приморско
го города. Однако авторы 
фильма с первых кадров из
бегают экзотики и> внешних 
«очаровательных» южных 
пейзажей, красивой «слад
кой» жизни. В фильме все 
подчеркнуто обыденно, при
землено. Город замутнен ле
сом заводских труб. Стан
дартные блочные дома, стан
дартные квартиры с пяти
метровыми кухнями и стан
дартной мебелью. Все узна
ваемо, . много раз видимое', 
как бы привычное.

На первый взгляд,. «Малень
кая Вера» — фильм о совре
менной. отнюдь не «передо
вой» молодежи, тан как сюжет 
его не может быть взят для 
иллюстрации оптимистической

читайтезавтрав еженедельнике

лекции об этике моладой со
циалистической семьи. Дейст
вительно. *в фильме 1 много 
сцен, подтверждающих \это 
мнение. Например, танцплощад
ка с драками «стенка на стен
ку», которые могут TTpemaaTHTb 
только опергруппы милиции с 
собаками и сов.ременной тех
никой. Да и возраст большин
ства главных и опиэодически 
действующих ,лиц—от 17 и ие- 

. много больше' '20 лет. Однано 
’ такой односторонний взгляд 
был бы >нелолным отражением 
главной психологической цели 
фильма. Его авторы и артисты 
силой искусства пытаются 'по
казать возможное единство, 
взаимосвязь и последствия сни
жения духовных ценностей 
старшего поколения и молоде
жи в недавнее время.

Для раскрытия этой «нвоз- 
ной цели в фильме рассматри
вается жизнь внешне благопо
лучной семьи.

Глава семьи, отец (арт. 
Ю. Назаров) — шофер гру
зовика. Симпатичный рабо
тяга, всю жизнь вкалывает, 
чтобы в семье было «не ху
же, чем у других». Мир его 
интересов крайне ограничен. 
Лю(5ит «умеренно» вьшить 
ПО.Д незамысловатый тест: 
«Вперед с ' песней», очевид
но, и поиграть в домино, по
шуметь в подвьшитье. Зато 
он , хороший семьянин: «Все 
в дом, все в семью». Мать 
(эт'у роль блестяще исполня
ет Л. Зайцева) •— диспетчер 
швейной фабрики. Она доб
рая женщина. Тоже трудяга, 
добытчица с вечными пудо
выми сумками в руках, по
стоянными заготовками 
впрок, на зиму. Ее главные 
интересы — забота, чтобы 
в семье все было «в поряд
ке» и все были сыты, по
этому к месту и не к месту 
она озабоченно интересует
ся: «Ты ел? Ты ела? Иди 
поешь». В создавшейся дра
матической семейной ситуа
ции она сосредоточенно ду
мает о разбитом унитазе. У 
них—двое детей, онигардят- 
ся старшим сыном, которого

«вывели в люди» — он врач, 
работает в Москве.’ Они меч
тают и о благополучии млад
шей дочки Веры: выдать за- 
'муж, провести! свадьбу, с 
куклами на машинах, ши
роким, обильным застольем 
(деньгами родные помогут), 
все сделать, чтобы никто не 
подумал, чт'о они «хуже дру
гих людей». Семья как се- 
Mbrf. Они по-своему любят и 
заботятся друг 6  друге, но 
•довольно скоро зритель на
чинает понимать (и узнавать 
по сходным известным ему 
не по кино, ситуациям), что 
нет в семье главного — ду
ховного понимания друг дру
га. Все построено на фор
мальных отношениях, а вос
питание детей базируется 
на прописных истинах, ко
торые родители по ходу 
фильма сами постоянно на
рушают. Например;, куря
щий, не выпускающий даже 
во время внушения дочери 
изо рта сигарету отец вос- 
пятьшает Веру «о вреде ку
рения».

в фильме все замкнуто в 
бездуховных, потребительских 
интересах,' где основная ра
дость жизни — приобретение 
заморских сапожен, закручива
ние банок с солениями или 
компотами, отыемквание пово
дов для выпивки. И это изо 
дня в день. Незаметно форми
руется и личность подрастаю
щих детой. Узость интересов и 
духовная разобщенность роди
телей не проходят бесследно, 
ибо 1нравственное начало за
кладывается в семье с детст
ва. И не случайна сцена в 
аэропорту, когда любимый сын 
по поводу родителей в серд
цах восклицает- «Господи, как 
же вы мне надоели!». Это один 
из главных психологических 
эпизодов фильма, раскрываю
щих результат м расплату за 
формальное воспитЭнме, где 
нет чувства духовной близости, 
готовности понять переживания 
друг друга и им сопереживать.

Вот в такой семье роди
лась (кстати говоря, она по
явилась на свет также поД 
влиянием потребительских 
обстоятельств. Мама хотела 
прервать беременность, .но 
отец отговорил: «Без второ
го ребенка квартира не све
тит»), воспитывается и жи
вет только что оксачившая 
десятилетку 17-летняя кра
сивая девушка — малень

кая Вера (арт. Наталья Не
го да). Однако сказать, что 
живет — это слишком гром
ко. Скорее это полуспячка, 
инфантильное безразличие к 
окружающим и к своему бу
дущему, дневное прозябание 
0 0  своеобразным оживлени
ем к вечерним компаниям и 
танцам. За всю свою жизнь 
она не прочитала и десятка 
книг. Молниеносный роман. 
Вместе выкуренная сигаре
та, выпитая бутылка шам
панского, и тут же—совмест
ная постель в студенческой 
«общаге». Но, перед тем как 
уйти домой, вопрос новому 
знакомому Сергею: «Ты ме
ня любишь?». Ее не .оскорб
ляет его прене^ежительный 
ответ сквозь зубы «Естессь- 
но» и то, что она ставит 
«свою» бутылку в батарею 
бутылок, уже выпитых им 
с другими. Невольно вспо
минается рассказанный мне 
недавно народной артисткой 
СССР, зна1менитой балериной 
О. В. Лепешинской почти 
анекдотичный диалог моло
дых людей после такой ми
молетной постельной встре
чи. Она: «Ты на мне же
нишься?». Он скороговоркой 
отвечает: «Конечно, надо как- 
нибудь созвониться...»!!!

Но вот происходит часто 
встречаемое в дсизни чудо. 
Вера полюбила своего ново
го знакомого. Не будем раз
бирать, какая это любовь, 
ведь -она бывает у каждого 
сугубо своя. Он отвечает ей 
взаимностью и, как говорит
ся, предлагает руку и серд
це. Родители категориче
ски против этого брака. Са
ма Вера смутно представля
ет С1В0 Ю роль хранитель
ницы семейного очага, но ре
шительно. изобретательно 
борется за свое право быть 
вместе с Сергеем и добива
ется их согласия. Однако 
регистрация в загсе — это 
лишь первый, отнюдь не ос
новной этап совместной жиз
ни, да и связующее начало 
постели со временем, при 
fBceft своей значимости, ста
новится отнюдь не решаю
щим. в построении семьи.

в энциклопедическом слова
ре мезальянс трактуется как

неравный брак «в дворянском 
и буржуазном обществе с ли
цом низшего социального по
ложения». у нас о |мезальянсе 
почти не говорят, а он хотя и 
видоизменился, но реально су
ществует, главным образом в 
духовной сфере, н 'может иметь 
трагические последствия. Все 
это прекрасно проиллюстриро
вано в фильме. В тесном, по
стоянном общении действую
щих лиц «под одной крышей». 
Трагедия духовной нищеты и 
разобщенности проявляется в 
том, что даже в первые меся
цы совместной жизни начина
ющая Понимать, что в семье 
родителей «что-то не так», Ве
ра со слезами рризнается под
руге, что «нет полного сча
стья», а Сергей, ке восприни
мающий этот мещанский без
духовный 'мир, восмлицает: 
«Скучно-то как у вас!». Эта 
трагедия неумолимо нарастает 
в обыденных дрязгах, взаим
ном раздражении и даже в се
мейных застольях. Поэтому не 
случайны драка и преступление 
«на семейно-бытовой почве» — 
пьяный глава семьи наносит 
кухонным ножом тяжелое ра
нение Сергею. В отчаянье от
равляется «пилюлями спокой
ствия» Вера, от инфаркта уми
рает отец.

Несколько слов о показе 
интимных сторон жизни. 
Можно спорить, следовало 
ли включать или не вклю
чать этот эпизод в фильм, но 
это не порнография и не 
«клубничка». Невольно вспо
минается одна старая эпи
грамма «О грамотности»:

У старого Отто три юные 
дочки.

Они написать не умели ни
СТРОЧКИ.

Отец не решался купить 
им тетрадь.

Чтоб писем любовных не 
стали писать.

Но младшая деда поздра
вила с внучкой:

Писать научилась она 
са^юучкой.'

Я думаю, надо избавляться 
от сексуальной неграмотно
сти и сексобоязни. Конечно, 
фильм не следует демонст- 
риро|Вать детям до 16 лет, но 
и охаивать его за отдельный 
эпизод не надо. Кажется, Н. А. 
Добролюбов еще в прошлом 
веке по этому поводу писал: 
чистота девушки заклю
чается не в Т’СМ', ЧТО' сна 
ничего «е слышала о таинст
вах брака и физиологиче
ских сторонах .'ИНТИМНОЙ жиз
ни, а в ТОМ. что, зная о них, 
она остается чистой.

И последнее. В настоящее 
время многб гово'рят о внут
ренней раскованности моло
дежи, о росте добрачных 
связей. Это, очевидно, так, 
хотя и раньше, как показы
вает углубленный анализ, 
добрачных связей было не
мало. Однако' как ранЬше, 
так сейчас большинство 
первых интимных близостей 
у девушек по-прежнему ори
ентировано прежде всего на 
создз'ние семьи. Конечно, 
есть исключения, но они не 
отрицают общей тенденции. 
В связи с широким обсуж
дением интимных сторон

жизни маленькой Веры, не 
впадая в поучительную мо
рализацию. хотелось бы на- 
по.мнить молодым зрительни
цам одну из особенностей 
мужской психологии, полу
чившей название «феномена 
Болконского». Напомню его 
суть. Героиня романа Л. Н. 
Толстого «Война и .мир» —чи
стая, восхитительная Ната
ша Ростова—легкомысленно 
увлеклась красавцем Кура- 
гиным — женатым челове
ком. Он задумал ее похище
ние, но оно было сорвано. 
Разгневанный и обиженный 
ее жених, князь Андрей Бап- 
'Консиий, расторгает помолв
ку, хотя теоретически он 
всегда доказывал, что «пад
шую женщину надо прос
тить». Ему. об этом напоми
нают и просят простить На
ташу. Вот что на это отве
тил Болконский: «Я гово
рил, что падшую женщину 
надо простить, но я не гово
рил, что я моту простить. Я 
не могу». И теперь многие 
молодые люди абстрактно 
говсрят, что главное в неве
сте — не ее прошлое, а на
стоящая любовь, женствен- 

- ность, верность, духовное по
нимание, но применительно 
конкретно к своей невесте 
отрицают возможность ее 
добрачных связей с другим. 
Сколько несчастья, семей
ных драм, недоверия, рев
ности — своеобразной 'рас
платы — возникает в жизни 
за игнорирование этого муж
ского. часто трудно корриги
руемого, психологического 
феномена. Кстати, и вфиль- 
,ме, казалось бы, современ
ный, лишенный предрассуд
ков, отнюдь не аскетический 
парень Сережа с внутренней 
напряженностью расспраши
вает Веру, -кто был у нее 
«первый мужчина», И еще 
не известно, к чему это мо
жет привести в .дальней
шем.

Несмотря на то, что Сер
гея и Веру спасают и они 
опять вместе, фильм не име
ет счастливого конца. Для 
счастливой совместной жиз
ни Вере необходимо переос
мыслить жизнь родителей и 
свою, бывшую жизнь,, вы
брать другой путь для созда
ния семейного счастья.

Таким образом, поднятые 
в фильме про1блемы выхо-дят 
за рамки трудной любви ма
ленькой Веры. Он не толь
ко открыто и правдиво (а 
сколько правды, столько и 
веры) размышляет о наших 
прошлых ■ и сегодняшних 
трудностях, бедах и связан
ных с ними личных траге
диях, но и показывает не
обходимость взаимного ду
ховного возрождения взрос
лых и молодежи.

Е. КРАСИН, 
профессор.

СПОРТИВНАЯ ХРОНИКА
Отечественная легкая атлетика отмечает свое столе

тие. В эти дни в )район|ах и городах области идут отбо
рочные соревнования за право участия в традиционном 
областном (финале профсоюзно-комсомольского легкоат 
летического кросса. Он будет проходить 7 октября на 
стадионе «Буревестник».

Праздничный номер еже
недельника обкома ВЛКСМ 
на этот раз поведет со сво
ими читателями разговор о 
главном Законе нашей жиз
ни — о Конституции СССР. 
Все материалы номера так 
или иначе будут о-^ражать, 
расшифровывать или спо
рить со статьями этого важ
ного .документа.

Из выступлений журнали
стов вы узнаете о династии 
речников Соболевых, о 'пер
вом в области экипаже ва- 
лочно - пакетирующего аг
регата ЛП-19, работающем 
в .круглосуточном режи-ме, 
о будущем в архитектуре 
Томска. Мы продолжаем 
знаком1ство с кооперативами 
областного центра и области. 
На ■этот раз предлагаем мо
нолог коммуниста, нынешне
го кооператора, в прошлом 
начальника автоколонны 
Н. П. Борзунова.

На последней' встрече в 
ЦК КПСС М. С. Горбачева 
с руководителями средств 
массовой информа|ЦИИ, идео
логических учреждений . и 
Т1В0,рчесних союзов Генераль
ный секретарь сказал: «...дол
жен быть плюрализм, -мне
ний... Человек, болеющий за  
страну, всегда найдет, как 
пробудить волю, поднять дух 
народа, придать ему силы в 
борьбе за торжество пере
стройки».' Еженедельник 
предлагает вам два поляр
ных интервью по вопросам 
конституционных прав и га 
рантий граждан.

Читателей, несомненно, 
(привлекут материалы «Не
уд» по .военке» и «На име
нины к Чингисхану», подни
мающие серьезные пробле
мы военно - патриотическо
го воспитания молодежи, от- 
нмпения наций и рас в на
шей стране.

А в «Комнате смеха» -вас 
ждет неожиданная встреча 
с музыкантом ДЖ'Онам Лен
ноном, на этот раз выступа
ющим в роли писателя...

Спешите к почтовым ящи
кам и киоскал^ «Союзпеча
ти».

А накануне 150 лучших 
легкоатлетов вузов, и сред
них специальных учебных 
заведений боролись за пер
венство на дистанциях 
1.500, 2.000, 3,000 и 5.000 
метров. Победителями в ко
мандном зачете стали 
команды ТГПИ и Томского 
совхоза-техникума,' в лич
ном зачете — Н. Сидельни
кова из ТПИ, М. Файсканов, 
В. Тверяков, Ю. Гердт, 
О. Груняев из ТГПИ и 
Т. Евстигнеева из ТМИ.

Из 200 лучших бегунов 
физкультурных коллективов 
отраслей сферы обслужива
ния в соревнованиях на ста
дионе «Труд» лучшими бы
ли Г. Коробкин из ТТС № 1 
и О. Резник из Томского 
отделения ВОГ. В команд
ном зачете победили коман
ды треста столовых № 1 и 
Томского отделения ВОГ.

СТАРТОВАЛИ
в  течение месяца прини

мали участие в легкоатлети
ческом кроссе коллективы 
бригад, участков и цехов. И 
вот лучшие получили право 
вы|0т.упить в финале ком- 
сомольско - профсоюзного 
осеннего соревнования
спортивного клуба «Янтарь»,

В сосновом бору собра
лось более 300 спортсменов. 
Первыми стартовали ветера- 
«ы. У мужчин дистанция — 
800 ,м, у женщин — 300 м. 
Уверенно выступила М'Ного- 
кратная победительница по
добных соревнований Эмма 
Миндрина. Она вновь пер
вая. «Восьмисотку» быстрее 
всех преодолел Владимир 
Орлов. На дистанции 500 м 
не было равных Елене Ко
робовой.

Интересно прошли забеги 
у женщин на 2 . 0 0 0  .метров. 
Мастер спорта СССР .по лы-

В Днепропетровске про
шел чемпионат Всесоюзного 
совета ДФСО профсоюзов 
по акад.емической гребле.

Наша четверка в составе 
’ Н. Зыряновой, Л. Симано- 

вой, Н, Лапекиной, рулево!) 
Е. -Лымаревой (все из 
ТИАСУРа) и В. Якименко из 
ТГПИ заняли первое .место. 

* ★  *
Студент ТГУ Ю. Верши

нин выступал в составе 
сборной Российского совета 
ДФСО профсоюзов, которая 
заняла первое место.

* * Щ
Женская «четверка» и 

Ю. В^шинин вошли в со
став сборной команды Всесо
юзного совета ДФСО проф
союзов и будут готовиться к 
розыгрышу Кубка Советско
го Союза. В. МОЧАЛОВА.

МАЛЕНЬКАЯ ХОЗЯЙКА. Фото В. Крнгера.

Служба 01

ПРЕДУПРЕДИТЬ НЕСЧАСТЬЕ

жам Ирина Долженкова с 
каждой секундой уходила 
все дальше от остальных. В 
итоге — на финише ее от
рыв составил около двух 
минут.

Как всегда, наибольшее 
число участников —на дис
танции 1.000 м. Из 100 че
ловек чемпионом спортклу
ба стал Виктор Шабунин.

В за1беге по трассе дли- 
'ной 3 километра первым 
был также представитель 
зим1него спорта мастер спор
та по биатлону Сергей 
Красный.

По итогам состязаний 
сформирована сборная «Ян
таря», которая примет уча
стие в областном легкоатле
тическом кроссе.

В. ШЕШУКОВ,
судья республиканской 

категории.

И ЗВ Е Щ Е Н И Е

Филологический факуль
тет ТГУ объявляет новый 
набор учащихся 8 — 1 0 -х клас
сов на курсы школы юного 
филолога. Обучение прово

дится по специальной про
грамме преподавателями 
факультета. Организационная 
встреча состоится 1 2  октяб
ря в 19.00 в 3-зд корпусе уни-, 
верситета.

Ежегодно на сельскохозяй
ственных объектах происхо
дит большое количество по
жаров, особенно в осенне- 
зимний период. Ивее они—с 
тяжелыми последствиями.

3 января произошел по
жар на свиноферме по1дсоб- 
ного хозяйства объединения 
«Сибкабель», расположен
ной в деревне Сухареве 
Томского района. В резуль
тате огнем было уничтожено 
более половины здания, по
гибло ,134 свиньи. Расследо
ванием установ|лено, что при
чиной возникновения пожа
ра явилось испарение воды 
из регистров и перекалива
ние электротэнов. Сначала 
загорелся деревянный на
стил, .устроенный без соот
ветствующих противопожар
ных разделок, затем огонь 
распространился на ферму.

1 1  февраля дотла сгО'рели 
'свинарник Успенского свино
комплекса колхо(за «З&ря» 
Первомайского района, 579 
свиней, погибли два челове
ка—ночной сторож Д. Н. Ис- 
тигечев и кочегар теплоге
нераторной установки Н. Ф. 
Ши.манов.

Объект находился в пло
хом противопожарном со
стоянии; средства пожароту
шения отсутствовали, источ
ников противопожарного во
доснабжения не было, дере
вянные конструкции не об
работаны огнезащитным со
ставом, теп'логенераторная 
не полностью была отделена

несгораемыми стенами и по
крытием,, потомок генера
торной был утеплен арболи- 
товыми щитами. Из-за от
сутствия пожарных водо
емов воду пришлось возить 
с расстояния 4 километра. 
Пожар произошел в то вре
мя, когда дежурный коче
гар В. Л. Кугутков само
вольно ушел домой на ужин. 
Такой уж здесь был заве
ден «порядок». Об этом зна
ли заведующий фермой 
3. И. Марченко и управля
ющий отделением В. С. Дра
чев, но мер,не принимали.

В 12-м часу ночи этих же 
суток вспыхнул пожар на 
ферме Ежив'ского отдепе'- 
вия. где находилось 400 го
лов крупного рогатого ско
та. Сторож И. С. Семенов 
своевременно абнаружи,л бе
ду — обошлось без боль
ших потерь. А загорание 
произошло от раскаленного 
паротрубопровода: нрекрати- 
лась подача воды в котель
ную. В нарушение правил 
,паротрубоправ.од (был inpo- 
ложен в дощатом коробе с 
опилками. Кочегар А. М- 
Маркин контролировать ус- 
таневку не мог: напился оде
колона и уснул на дежурст
ве.

А ведь задолго до этих 
пожаров Государственным 
пожарным надзором предла
галось руководству правле
ния колхоза «Заря» (пред
седатель М. Т. Еловиков) 
обеспечить противопожар
ную защиту объектов колхо

за, в том числе и по Успен
скому свинокомплексу. Но 
руководство колхоза не 
уделило внимания тревож
ным предостережениям. Ос- 
та1лись невьшолненяыми я 
решения райисполкома, тре
бующие усиления пожарной 
безопасности.

Не за горами долгая, си
бирская зима с ее мороза
ми и метелями. Сейчас скот 
в хозяйствах области пере
водится во двсфы, на «зим
ние квартиры». Руководите
лям совхозов, колхозов и 
Д11угих аграпромьпи:ленных 
организаций необходимо сде
лать правильные выводы, 
извлечь уроки из отимечен- 
ных чрезвычайных происше- 
стЕйй 'И не допустить таких 
бед в осенне-зимний период, 
как в прошлом году.

Ответственность за свое
временную подготовку к хо
лодному периоду полностью 
ложится на РАНО и област
ной агропромышленный ко
митет, на местные Советы 
народных депутатов, их ис
полкомы. Необходимо повы
сить спрос с руководителей. 
Не могут упускать из поля 
зрения ход предзимних ра
бот и партийные комитеты. 
Они должны влиять на поло
жение дел через коммуни
стов хозяйств.

Д. НОВОСЕЛОВ, 
старший инспектор отде
ла пожарной охраны 
УВД. Томского облис

полкома.

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, |6 октября 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 —
Футбол. Европейские кубки.
10.15 — Мультфильм. 10.35 —
Новости. 10.45 —«Иного не да
но». О работе уголовного ро
зыска.

С 11,45 до 15.30 перерыв.
15.30 — Новости. 15.40 —

«Прожектор перестройки».
15.50 — «Сережки для перво
классницы». Документальный 
телефильм, 16.15 — Програм
ма Горьковской студии теле- 
видения. 17.05 — Мультфильм.
17.15 — «...До шестнадцати и 
старше». 18.00 — Программа 
телевидения Германской Демо
кратической Республики. 19.00
— «Сегодня в мире». 19.15 —
Футбол. Кубок обладателей 
кубков. 1/16 финала. «Метал
лист» — «Борац» (Югославия).
Кубок УЕФА. 1 /32 финала.
«Торпедо» — «Мальме» (Шве- ■ 
ция). «Динамо» (Минск) —
«Тракия» (Болгария). 21.00 —
«Время». 21.35 — «Прожектор 
перестройки». 21.45 — Футбол.
Кубок европейских чемпионов.
1 /16 финала. «Гленторан» (Се
верная Ирландия) — «Спар
так» (Москва). Кубок УЕФА.
1 /32 финала. «Бордо» (Фран
ция) — «Днепр». 23.40 — «Се
годня в мире». 23.50 ■— Поет 
Александр Розенбаум.

ВТОРАЯ ЛРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимчасти- 
ка. 8.15 — «Певец Красной 
Армии». Научно - полуля|шый 
фильм. 8.35, 9,35 — Природо
ведение. 2-й класс, 8.55 — ,
«Заколдованное колесо жизни».
Научно - популярный фильм.
9.05 — Испанский язык. 1-й 
год обучения. 9.55 — «Таинст
венный мир кораллов». 10.05
— Монументальная и портрет-
iiiiiu m im iiiiiiiiim im iiim m m m iiim iiiip iiiiu m iiu m iiu iin

ная скульптура. 10.35, 11.35 —
А. Н. Островский. «Гроза». 11.05 
-- Испанский язык. 2-й год 
обучения. 12.05 — «Из жизни 
начальника уголовного розыс- 

Художественный фильм. 
Ш.35 — «Город Куйбышев». 
Документальный фильм. 14.25
— Новости. 14.35 —«И это все 
о йем». З-я серия.

?п 18-05 — перерыв.10.05 — Новости
ТОМСК

Документальный фильм. 18,35 — «Юридическая 
консультация». О правах и обя
занностях родителей. 19.00 _
«День области». 19.15 — «Твои 
люди, завод...» Рассказ о 
бригаде С. Васильева из про
изводственного объединения 
«Сибэлектромотор». 19.50 — 
Киножурнал.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, малыши!»

ТОМСК
20.15 — «Завтра — День

Конституции СССР». 20.35 — 
Документальный фильм. 20.45 ,,
— «Услышать музыку в се- ■ у  бе...»

МОСКВА
21.00 — «Время». 2J.35 —

«Прожектор перестройки».
21.45 — «Из жизни начальни
ка уголовного розыска». Худо
жественный фильм (киносту
дия им. Горького, 1983 г.).

. ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15 — 
Мультфильм. 18.30 — Концерт. 
19.20 «Интонация». Доку
ментальный фильм. 19.30 — 
Ритмическая гимнастика. 20.00
— «Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — «Для всех и для каж
дого». 20.45 —«Песня-88». 21.С0
— «Время».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Т е а т р
ю н о г о  ЗРИТЕЛЯ

7 октября. Премьера «Про
щай, овраг!» — 19.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
7 октября. «Маленькая Ве

ра» (две серии) — 9. 13-30, 16. 
18-30, 21. «Невеста подземного 
принца» — 11-30.

имени М. ГОРЬКОГО
7 октября. «Маленькая Ве

ра» (две серии) —- 8-30, 11,
13-30, 16, 18-30, 21. «Тайна ма
дам Вонг» — 8-40. 10-20, 12, 
13-40, 15-20, 17, 18-40. Творчес
кая встреча с актрисой кино 
Еленой Цыплаковой — 21. «С 
сегодняшнего дня — взрос
лый* — 9, 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20, 21-50.

«ОКТЯБРЬ»
7 октября. «Грешник» — 9,

10-50, 12-40, 14-30, 16-20. «Кра

сная пустыня» (две серии) — 
18-30, 21. (

«ПИОНЕР» \
7 октября. «Похищение в 

Тютюрлистане»— 9, Ю-40. «Не
разлучная пятерка» — 12-20,
14, 15-40. «Асса» (две серии)
— 17-20, 20-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
7 октября. «Десять негри

тят» — 9. 11-30, 14, 16-30, 19. 
21-30. «Одинокая женщина же
лает познакомиться» — 9.
10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10.
20, 21-30.

«СИБИРЯК»
7 октября. «Рыжая фея» — 

9-20. «Человек ' с бульвара Ка
пуцинов» — 11, 13. 15. «Два 
берега» — 17, 19, 21. ,

ДВОРЕЦ 
КУЛЬТУРЫ и  ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
7 октября. «Иван Васильевич 

меняет профессию» — 17, 19.
ВИДЕОТЕКА

7 октября. «Новые приклю
чения Анмаля»— 10-20, «Диск- 
жокей» (две серии) — 12,
14-30, 17, 19-40. «Дорогая Еле
на Сергеевна» — 14-20, 16-10,
18.

(Ж т р у д о у с т р о й с т в а

П Р И Г Л А Ш А Е Т  Н А  Р А Б О Т У
в БУХГАЛТЕРИЮ ОТДЕЛА КУЛЬТУРЫ ТОМСКО

ГО ГОРИСПОЛКОМА срочно: кассира. Справки
по тел. 3-06-81.

В РЕСТОРАН «ТОМЬ»: главного бухгалтера, бухгал- 
тера-кассира, администратора, слесаря-сантехника на
полный рабочий дань. Оправки по тел. 2-26-51, доп. 2-,41.

В урс ОБЪЕДИНЕНИЯ «ТОМСКНЕФТЬ»; поваров, 
кухонных рабочих, кондитеров для работы в г. Кедровом, 
Стрел{бВ0 'М, пос. Пионерном вахтовым методом. Принятые 
работники пользуются лыготами, предусмотренными для 
районов, )прира®ненных к Крайнему Северу: районный 
коэффициент 50—70%, северная надбавка 1 0 % по исте
чении первого года работы с увеличением па 1 0 % за 
каждый последующий год ра'боты. Об4ций размер надбав
ки составляет 50%. Оправки ,по тел. 3-41-27.

В отдел социального обеспечения инженера по технад
зору,, имеющего строителыную специальность: экономиста 
—в планово-экономический отдел; инспектора—в сектор 
трудового и бытового устройства; инспектора по ВТЭ.

Оцравки по тел. 1-26-33, 1-43-82.
В ГОСТИНИЦУ «СКВЕРНАЯ»; горничных. Спра'вки 

■по тел. 2-23-23.
На Томский почтамт, п-о совместительству, на непол

ный рабочий день, неполную рабочую неделю: почтальо
нов по доставке почтовых отправлений.

На постоянную работу: учеников операторов связи, 
учеников телеграфистов, инженера средств механизации, 
грузчика; в детский сад № 39 — воспитателя, помощни
ков воспитателей.

Имеются свободные места в детском саду. Справки 
по тел. 3-05-88.

В (управление спортивных сооружений срочно: 
старшего кассира, водителей категорий «В», «С», «Д». 
Справки по тел. 2-44-01, 3-03-'41,

За направлёнйямн обращаться; г. Томск, пр. Кирова, 
17, в городское бюро по трудоустройству, или его фили
алы: ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18.

Производственное объедн-. 
нение «Сибэлектросвет» 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС по 
приему рабочих на участок 
штамповки цокол,ьного цеха 
— мужчин в возрасте от 2 0  
до 45 лет, имеющих необ
ходимый уровень техниче
ской подготовки. На приня
тых по конкурсу распрост
раняются дополнительные 
условия: внеочередное полу
чение жилья по истечении 
трех лет работы при условии 
заключения с заводам тру
дового договора срокам не 
менее пяти лет. Средняя за-- 
работная плата — 350 руб. 
Оплата труда — сдельно
премиальная.

Срок конкурса — 1 месяц 
со дня опубликования объ
явления в газете.

Обращаться по адресу; 
г. Томск, др. Кирова, 5; те
лефон 99-98-25.

Совхоз «Победа» Томске- ,
го района приглашает на •
работу бригаду штукатуров 
для оштукатуривания шести ' 
2 -квартирных жилых домов 
и бригаду слесарей-сантехни- 
цов по ремонту теплотрас
сы.

Оплата труда— аккордно
премиальная.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17. Справки по тел. 
94-71-42, 94-72-33, 94-71-27. 
Проезд из Томска автобу
сом до с. Турунтаева.

Коллектив геолого - гео
графического факультета 
Томского госуниверситета с 
глубоким прискорбием из
вещает о кончине старей
шего преподавателя Факуль
тета, участника Великой 
Отечественной войны, вете
рана труда

МИНИНА
Николая Кондратьевича,

последовавшей 4 октября, 
и выражает глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

Приемная редактора — 
1-4Л-35
Заместители редактора — 
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь — 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни — 
1-28-68, 1-28-42

Отдел пропаганды —
1-06-31, 1-48-85
Отдел промышленности —
1-%-66, 1-27-68
Отдел нефтегеологии и строи
тельства — 1-36-44 
Агропромышленный отдел — 
1-^-75, 1-44-60, 1-48-48 
Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-26-80

Отдел информации и 
культуры — 1-45-81, 1-43-32 
Отдел советского строитель-. 
ства и быта — 1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-16
Собственный корреспондент в 
Колпашеве — 36-55

Собственный корреспондент 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-66
Отдел объявлений —
1-06-62
Бухгалтер по гонорару — 
1-42-38
Касса — 1-47-91 
Областная журналистская 
организация — 1-28-90
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